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Остановить агрессию против 
Республики Конго

председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев направил Чрез
вычайной сессии Совета солидарности 
народов Азии и Африки в Каире пос
лание, в котором выражает надежду, 
что сессия сыграет выдающуюся роль 
в поддержке справедливой борьбы 
конголезского народа, явится важ

ной страницей в истории борьбы на
родов за полное освобождение от ко
лониального ига.

В настоящее время, говорится в 
послании, империалистическая агрес
сия против Республики Конго, при
крываемая флагом ООН и поощряе
мая генеральным секретарем ООН,

приняла такой характер, что пред
ставляет серьезную опасность не 
только для судеб конголезского на
рода, но и народов всех независимых 
государств Африки и Азии.

В заявлении отмечается, что Совет
ский Союз, неизменно руководствуясь

принципом ^  каждый народ имеет 
право на самоопределение, —  всегда 
твердо поддерживал и поддерживает 
стремление народов к  достижению и 
укреплению своей национальной не-- 
зависимости. '

(ТАСС).

ПОВЫШЕНИЕ БЛАГОСОСТОЯНИЯ НАРОДА И ЗАДАЧИ ДАЛЬНЕЙШЕГО 
УВЕЛИЧЕНИЯ ПРОИЗВОДСТВА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРОДУКТОВ

Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА на Пленуме Ц К  КПСС 17 января 1961 года
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Хочу особо сказать о существенных недостатках и ошибках 
в производстве зерна на Украине.

Украина, после Российской Федерации, всегда была круп
нейшим зерновым районом страны. Она сдавала 500— 600 
миллионов пудов зерна государству.

В связи с освоением целігаы в Сибири и Казахстане удель
ный вес Украины в государственных заготовках хлеба сни
зился. Но значение украинского зерна для страны не умень
шилось.

Между тем республика последние годы сократила производ
ство и продажу хлеба государству.

Вот данные, характеризующие продажу хлеба государству 
(в миллионах пудов):

1948 год 613
1949 год 534
1958 год 553
1959 год 451
1960 год 358

Товарищи украинцы, вы хорошо помните 1948 и 1949 го
ды когда восстанавливалось после войны украинское сель
ское хозяйство. Это были тяжелые годы, когда по три раза 
приходилось пересевать поля.

На украинские поля обрушились и засуха, и черные бури, 
и самое главное —  война нанесла большой урон замечатель
ным сельскохозяйственным кадрам Украины. Техника была 
разрушена, колхозы были в крайне тяжелом положении, па 
полевых работах люди брали буквально горбом, потом своим. 
Но что они сделали в том трудном году? Они совершили бук
вально подвиг, вырастили, хороший урожай и продали госу
дарству 613 миллионов пудов зерна. Расцеловать этих лю
дей мало.

А позднее, как вы видите, республика стала меньше про
изводить зерна, меньше продавать его государству. В прош
лом, 1960 году государству было продано всего 358 мил
лионов пудов. Меньше этого Украина продала хлеба м ср а р - 
ству только в 1946 году. Но вы знаете, каким был 1946 год 
—  первый год после войны, когда хозяйство было совершен
но разрушено, когда в колхозах Украины приходилось пахать 
на коровах и почти все полевые работы выполнять вручную. 
Тогда не засуха нас сбила, а засуха добила разбитое войной 
хозяйство.

Сейчас колхозы и совхозы Украины работают в совершенно 
иных условиях. Они имеют замечательные кадры, оснащены 
передовой техникой. Как в этих условиях руководители ухит
рялись спуститься до такого низкого уровня в производстве 
зерна и тем самым поставили в тяжелое положение свою рес
публику? Как говорится, надо иметь особую «мудрость», что
бы дойти до этого. Сегодня я говорю об этом лишь кратко, бо
лее подробно об этом пойдет речь в Киеве.

Низкие показатели производства зерна на Украине —  это 
результат не столько неблагоприятных климатических усло
вий, сколько результат плохой работы с людьми. Не обижай
тесь на меня, товарищи украинцы, если я немножко вас по
критикую.

Видите ли, товарищи, на Украине я проработал с большим 
удовольствием тринадцать лет. Я пережил там много радо
стных дней, пережил там тяжелые дни для украинского на
рода, для всей нашей страны в годы Отечественной войны. 
Я видел и хорошо знаю, на что способен этот трудолюбивый, 
мужественный и талантливый народ.

Условия на Украине такие, что можно, грубо говоря, в од
ном году быть героем, хотя ты и очень мало сделал для того, 
чтобы считаться таким героем, а в другой год можешь выгля
деть как плохой руководитель.

Если дождик выпадет, если создадутся благоприятные кли
матические условия, Украина соберет урожай по 30 центне
ров пшеницы с гектара, а на следующий год на этих же зем
лях вы можете собрать всего по 5 центнеров с гектара. На 
Украине и за один год бывают большие колебания, это не
устойчивая в климатическом отношении зона, ряд ее районов 
нередко страдает от засухи. Поэтому когда благоприятные 
условия для зерна, то вы получите 30— 35 центнеров пшени
цы, а кукурузы можете получить 50 центнеров. Если вы по
том общую сумму за пятилетие разделите на среднюю, то 
всегда при любых спадах и засушливых годах вы получите 
хороший средний урожай. Задача руководителя не в том, что
бы скрываться за средними показателями, а бороться при лю
бых условиях за высокий урожай.

Вспоминается 1956 год. Он был тяжелый по климатическим 
условиям для Украины. Как же выходили тогда из этого труд
ного положения руководители республики тов. Кириченко и 
тов. Кальченко.

Вот один эпизод, характеризующий стиль их руководства 
сельским хозяйством.

Звонит однажды по телефону тов. Кириченко и говорит:
—  Все горит на полях.
Я ему отвечаю: *
—  Как это все горит, не может все гореть.
—  Горит все, сам видел, —  утверждает тов. Кириченко,—  

да и Кальченкі? ездил на места и тоже подтверждает. Куку
руза на корню сгорела, подсолнечник сгорел. Мы косить на
чинаем.

—  Как косить, не слишком ли вы спешите?— спрашиваю я.
—  Если не скосим, все в труху превратится, —  отвечает 

тов. Кириченко, —  все сгорит.
—  Так не бывает, —  повторяю я ему. —  Вы торопитесь. 

Посоветуйтесь по это.му поводу с опытными людьми, хорошо 
знающими деѵЮ.

— Мы советовались, —  говорит тов. Кириченко.—  Я ездил 
на места, Кальченко ездил в районы. Мы будем кукурузу и 
подсолнечник косить.

Снова советую: —  Не спешите, узнайте у тов. Глухова, в 
Марьинском районе, спросите у тов. Ярошенко, я давно знал 
этого замечательного мастера высоких урожаев. Он выращи
вал по 25— 26 центнеров подсолнечника с гектара. Это был 
рекордный урожай не только для Украины.

— И Ярошенко сказал, что у  него горит, —  заявил мне в 
ответ тов. Кириченко.

И они начали косить кукурузу, начали косить подсолнеч
ник. Потом мы сказали им: стоп! Не косить.

Тогда тов. Ярошенко не скосил свой подсолнечник и со
брал урожай по 23 центнера с гектара. Тов. Глухов, скажите, 
сколько точно он собрал в тот год?

3. Н. Глухов. 23 центнера с гектара!
Н. С. Хрущев. По 23 центнера подсолнечника, который го

рел на корню!
Не кукуруза горела, не подсолнечник горел, но горе-руко

водители тогда горели на корню. Вот что горело! (Аплодис
менты).

Да, товарищи, мы не должны говорить друг другу только 
приятные вещи, надо говорить правду в глаза. Надо осознать, 
что за ошибки руководителей, за их неправильные действия 
вынуждены расплачиваться колхозники. Не знаешь дело, не 
можешь его организовать —  уступи тем, которые умеют. По
чему тов. Ярошенко не скосил тогда свой подсолнечник, а вы
растил хороший урожай, а вот тов. Кальченко требовал разре
шения непременно скосить и кукурузу и подсолнечник. И вот 
он сидит сейчас здесь, член ЦК, депутат В^ерховного Совета, 
Председатель Совета Министров крупнейшей республики —  
Украины, и с него, как с гуся вода, ничего, что он ошибся. А 
что значит он ошибся? Это значит нанести ущерб хозяйству 
большой респуб.тики. В другое время такие неправильные дей
ствия означали бы, что многие крестьяне должны после тако
го хозяйствования пойти по мг "іу. В наших условиях это 
исключено. Колхозам, оказавшимся в трудных условиях, госу
дарство оказывает помощь. И вот Председатель Совета Мини
стров республики шлет просьбу в Сювет Министров Союза ока
зать помощь колхозам Украины. И помощь оказывается, хотя 
в действительности там урожая не собрали не потому, что он 
сгорел, а потому, что по недомыслию руководителей сгубили 
посев.

Так это или не так? Нельзя дальше так делать, так руко
водить.' Надо открыто и прямо сказать всю правду, народ пой
мет эту правду. Он поднимется на преодоление имеющихся 
трудностей в ведении хозяйства и покажет свои возможности. 
(Аплодисменты).

По данным Центрального статистического управ.чения, в 
i9 6 0  году на Украине из 10 миллионов 516 тысяч гектаров 
кукурузы 4 миллиона 245 тысяч гектаров, или 40 процен
тов всех посевов, было убрано на зелень при урожае 114 
центнеров с гектара. Выходит, что и в прошлом году кукуру
зу скосили так же, как это сделали несколько лет назад, в то 
время, о котором я уже говорил. И что из этого вышло? Полу
чили воду, а не корм. А в это же время смотрите, какой за
мечательный урожай кукурузы получили многие передовые 
звенья, бригады и колхозы на Украине, о которых я говорил 
выше. _

Товарищи украинцы, у вас имеется прекрасный опыт вы
ращивания кукурузы на зерно. Еще в 1948 году, когда не 
было техники для возделывания кукурузы, тов. Таран, я 
не знаю, присутствует ли он здесь...

Н. В. Подгорный. Нет.
Н. С. Хрущев, Почему же такого опытного человека не до

гадались пригласить на Пленум? Так вот, тов. Таран из сов
хоза «Коминтерн» Черкасской области возделывал-тогда ку 
курузу вручную квадратно-гнездовым способом.

Почему я напоминаю об этом человеке? Потому, товари
щи, что он первым показал на практике прогрессипное зна
чение квадратно-гнездового способа. Он получил тогда с 
12 гектаров по 80 центнеров зерна кукурузы. И это было 
сделано в Полтавской области, в состав которой входил тогда 
район, позднее отошедший к  Черкасской области.

В 1949 году совхоз, в котором работает тов. Таран, поса
дил вручную всю площадь кукурузы в 100 гектаров квад
ратно-гнездовым способом и получил урожай по 57,6 цент
нера зерна с гектара. Вот вам пример тов. Тарана. И это 
сделано было тогда, когда специальных машин для возделы
вания кукурузы не было.

Вспомните, товарищи украинцы, ведь в 1949 году ручны
ми кукурузосажалками было посеяно квадратно-гнездовым 
спосо^м два с лишним миллиона гектаров кукурузы.

Тогда я читал письма, их присылали в ЦК, в редакции га
зет, в которых отдельные агрономы писали: Хрущев возвра
щается к  варварскому способу ведения сельского хозяйства; 
он вручную заставляет сажать кукурузу. Да, это был почти 
варварский способ, это была тяжелая работа сажать куку 
рузу вручную, но что нужно было делать, когда не было ма
шин, или работать вручную или голодать. Лучше попотеть в 
работе на поле, но зато обеспечить урожай. Это куда разум
нее, чем просить машины и ждать, когда их сделают, а ждать 
их, может быть, надо 2 — 3 года. Но нельзя же сидеть сложа 
руки, в ожидании машин, ведь есть-то надо каждый день, да 
еще и не один, а три раза в день.

Скалсу откровенно, —  горжусь тем периодом времени. Я 
видел, как работали украинские колхозницы, когда за один 
день по полгектара садили кукурузу "вручную. Некоторые 
колхозницы даже по гектару в день садили кукурузу вруч
ную. Но зато, товарищи, какая кукуруза была, зато сколько 
зерна произвели!

А теперь в колхозах и совхозах Украины много машин.
Вот некоторые данные о наличии техники для возделыва

ния кукурузы.
Украина имела:

в 1949 году в 1960 году
Пропашных тракторов 14 тыс. 115 тыс.
Культиваторов для между

рядной обработки 1.600 29 тыс.
Сеялок квадратно-гнездовых О 45 тыс.
Кукурузоуборочных комбайнов О 19,5 тыс.
Количество техники увеличивается, а с урожаем кукуру

зы республика не движется вперед.
Машины есть, опытных работников стало несравненно 

больше, а хлеба колхозы и совхозы продают государству 
почти в два раза меньше.

В чем же дело? Дело, товарищи, прежде всего в руковод
стве, в организаторской работе.

В 1949 году в Шполянском районе, когда секретарем рай
кома там был тов. Н. Д. Бубновский, посадили вручную куку
рузы две тысячи гектаров и получили, как он сказал на Пле
нуме, по 80 центнеров зерна с каждого гектара. В Шполе до 
этого никогда кукурузу не возделывали, и «ученые» прово
дили границы кукурузоееяния на Украине южнее Белой 
Церкви. Практика посмеялась над под(^ными картами, и те
перь их спрятали подальше.

Все дело в людях, в кадрах. Беда в том, что сельскохозяй
ственными делами иногда занимаются люди, не имеющие ни
какого отношения к  сельскому хозяйству.

Недавно секретарь ЦК Компартии Украины тов. Бубнов
ский в своей записке в ЦК КП Украины писал, что в колхо
зе им. Ленина Синельниковского района косят кукурузу до 
наступления фазы молочно-восковой спелости. Председатель 
колхоза тов. Павленко объяснил это тем, что его заставили 
косить и силосовать зеленую кукурузу руководители район
ных организаций и уполномоченный обкома партии тов. Оси
пов. Оказалось, что тов. Осипов работает в одном из строи
тельных трестов заместителем начальника отдела снабжения 
с сельским хозяйством совершенно не знаком и даже представ
ления не имеет о фазах развития кукурузы, ее кормовых цен- 
ш>сі£Х. В беседе тов. Осішов заявил: «Мне сказали в области

ехать в колхоз и заставить косить кукурузу на силос. Это я 
и выполняю».

Вот, товарищи, уровень руководства! Ну знаете, если так 
руководить сельским хозяйством, то получится как в посло
вице: «хвост не задерешь, а ноги вытянешь», если есть будет 
нечего. Я извиняюсь' за это выражение, но крестьяне его хо
рошо понимают. Если хорошо накормишь лошадь, она, как го
ворится, держит хвост трубой, ногами взбрыкивает, любо 
смотреть, а когда плохо накормишь, то она еле ноги таскает. 
Хорошо знают это и кавалеристы. (Смех, оживление в зале).

Все знают, что пища во многом определяет и настроение 
людей. Во время войны, когда бывало приезжал какой-ни
будь инспектор и спрашивал о настроении в части, ему не
редко советовали: «Спросите у  повара, и он верно скажет».
Если хорошее питание, то и настроение хорошее. Правиль
но, Семен Михайлович?

С. М. Буденный. Правильно, Никита Сергеевич!
Н. С. Хрущев. Передовые люди Украины из года в год по

лучают высокие урожаи. Возьмите, например, звено тов. Бла- 
жевского из колхоза имени Горького Одесской области, кото
рый сегодня замечательно выступал здесь, на Пленуме. Это 
звено получило урожай зерна кукурузы: в 1955 году —  79 
центнеров, в 1956 году —  58 центнеров, в 1957 году 65 
центнеров, в 1958 году —  68 центнеров, в 1959 году —
70 центнеров и в 1960 году —  72 центнера. Вот вам и два 
неблагоприятных года, а у него самый высокий урожай.
Не говорит ли это о том, что не климат сушит кукурузу. Ку
куруза не засухи боится, она больше боится плохого вни
мания.

А вот какой урожай кукурузы собирают в Котовском рай
оне, где работает тов. Блажевский: 1955 год —  30,5 цент
нера, 1956 год —  16,7 центнера, 1957 год —  15 центнеров, 
1958 год —  26 центнеров, 1959 год —  17 центнеров, 1960 
год —  17,5 центнера. Вот разница. Условия одни, а резуль
таты разные. Если звено тов. Блажевского в среднем за по
следние шесть лет получило 69 центнеров зерна кукурузы с 
гектара, то Котовский район в целом за те же шесть лет по
лучил урожай по 20,4 центнера с гектара, или на 49 цент
неров меньше, чем получает передовое звено.

В колхозе им. XXI съезда КПСС Березовского района Одес
ской области (председатель М. А. Посмитный) получены уро
жаи:

(в центнерах с гектара) 
1960 г. 1959 г.

Все зерновые 29,0 22,3
в том числе:

пшеница озимая 23,4 23,0
ячмень озимый 25,9 37,0
кукуруза на сухое зерно 39,9 20,7

Просо 17,6 • 20,0
Подсолнечник 12,3 13,5
В среднем за 6 лет урожай зерна кукурузы составил:
Колхоз имени XXI партсъезда —  37,5 центнера
Березовский район — 19,6 центнера
Одесская область —  19,1 центнера
Как сообщает академик Н. Н. Кулешов, на сортоучастках 

Харьковской области урожай кукурузы в сухом зерне за 
1947— 1959 годы, то есть за 13 лет,* в среднем составил 
40 центнеров с гектара, а Харьковская область получила ку 
курузы в сухом зерне: в 1959 году —  11,7 центнера, в 
I9 6 0  году —  14,6 центнера.

Хочется особо сказать о Полтавской области. Она распо
лагает прекрасными землями. Тем не менее валовые сборы 
зерна и продажу хлеба государству область снижает из года 
в год.

Главная причина —  низкие урожаи зерновых, особенно 
кукурузы..

В колхозах и совхозах Полтавской области получено куку 
рузы с гектара: в 1940 году —  20,7 центнера, в 1949 го- 

,ду —  20,1, в 1956 году —  16,6, в 1957 году —  13,9, в 
1958 году —  25,7, в 1959 году —  14, в I9 6 0  году —  
10,1 центнера с гектара.

При значительном расширении площадей под кукурузой 
валовой сбор ее и продажа зерна государству ее только не 
растут, а даже уменьшаются.

1949 г. 1959 г. 1960 г.
Посеяно кукурузы на зерно
(тыс. га) 136 146 240
Валовой сбор (тыс. тойн) 272 204 243' ,
Продано государству

(тыс. тонн) 85 16 8
Руководители Полтавской области ссылаются на засуху. 

Засуха в 1960 году была, но, как известно, засуха была и, 
в 1949 году.

Вот некоторые данные Института прогнозов.
За период с сентября по июль выпало осадков (в милли- I 

метрах): ‘

V. ПРОТИВ ИЖДИВЕНЧЕСКИХ 
ПРОИЗВОДСТВО ПРОДУКТОВ

Товарищи! Большими резервами увеличения производства 
зерна располагают районы нечерноземной зоны. Посевные 
площади в этой зоне составляют около 30 миллионов гекта
ров. В свое время было принято решение не закупать зерно 
в ряде районов нечерноземной зоны. Видимо, некоторыми ру
ководителями это было понято неправильно. Об этом свиде
тельствует тот факт, что в отдельных республиках и обла- 

, стях снизили производство зерна, уменьшили посев зерновых 
культур.

Если попытаться отыскать причины этого, то можно прий
ти к  определенному заключению. Успехи в увеличении про
изводства зерна, достигнутые в результате освоения целины, 
разлагающе подействовали на отдельных руководителей, ко
торые не смогли подняться и увидеть горизонты дальше сво
его носа. Когда хлеба в стране стали производить значитель
но больше, у  государства не было необходимости при закуп
ках зерна так скрупулезно подходить к  каждому району, как 
прежде.

Центральный Комитет партии и правительство предполага
ли, что эти районы будут развивать дальше свое зерновое хо
зяйство для того, чтобы иметь больше скота, увеличивать 
производство продуктов животноводства, развивать производ
ство технических культур и на этой основе обеспечивать об
щий рост производства сельскохозяйственных продуктов и до
ходов седьского хозяйства.

Но некоторые руководители поняли это по-другому. Они 
рассуждали примерно так —  если государство не доводит 
плана продажи зерна, значит оно не нуждается в нашем хле
бе, значит нам можно свернуть производство зерна. Такие ра
ботники не проявили понимания государственных интересов, 
они или снизили производство зерна, либо совсем прекратили 
зани.чатьсл зерновым хозяйством.

Надо, товарищи, поправить такое положение. Поправка 
должна выразиться в том« чтобы все области» все республики

1 9 4 8 -1 9 4 9  гг. 1 9 5 9 -1 9 6 0  гг. 
Полтава '  344 312
Лубны 322 428
Веселый Подол 359 432
Выпало осадков в мае —  решающем месяце для урожая: 

1948— 1949 гг. 1959— 1960 гг. 
Полтава 12 37
Лубны 14 59 .
Гадяч 3 60 ;
Веселый Подол 4 79
Как видите, дело не только в засухе. И в благоприятные 

годы Полтавская область хромает.
Вот сравнительные данные урожайности в благоприятные 

годы на сортоучастках и в целом по колхозам области в 
центнерах с гектара:

Озимая пшеница Кукуруза

Б-. а. іл о  &•

1955 г 30,4 18,2 39,9 18,4
1957 г. 25,0 ’ 13,6 42,1 13,6
1958 г. 27,7 14,8 47,5 25,1
В чем же дело? В какой-то мере на это дает ответ дирек

тор областной опытной станции М. В. Кузменко. Он расска
зывает:

Посевы кукурузы сильно загущаются, чтобы затем прой
тись культиватором поперек хода сеялок и создать види
мость квадратов. Получается: где густо, где пусто, а уро
жая нет.

Кукуруза дает замечательные результаты в тех хозяй
ствах, где ей уделяют внимание.

Вот как рассуждает о кукурузе председатель колхоза 
«Украина» Городокского района Хмельницкой области 
тов. Ткачук Г. И. Он пишет:

«Есть у  нас на Украине колхозы, которые из года в год 
получают зерна кукурузы по 14— 15 центнеров с гектара.

Мы у себя в колхозе не стали бы сеять кукурузу, если бы 
даже получали зерна ее по 25— 30 центнеров с гектара. По 
25— 30 центнеров, а иногда и больше у нас дают пшеница и 
ячмень, а их ведь посеял, убрал, и только.

Мы сеем значительные площади кукурузы на зерно, по
тому что получаем ее по 50 и более центнеров с гектара. 
Такой урожай зерна и делает эту культуру выгодной.

Вот несколько цифр, которыми я могу подкрепить свою 
мысль. Урожайность кукурузы в сухом зерне в нашем кол
хозе по сравнению с пшеницей по годам:

(в центнерах с гектара) 
кукуруза пшеница

1958 г. 52,2 26,7
1959 г. 52,0 24
1960 г. 50,3 33

Благодаря высоким урожаям не только силосной массы
кукурузы (в I9 6 0  году получено 611 центнеров с гектара), 
но и ее зерна мы за 11 месяцев 1960 года произвели 160 
центнеров мяса и 584 центнера молока на 100 гектаров уго
дий. Развиваем свиноводство. За одиннадцать месяцев 1960 
года на 100 гектаров пашни произвели по 72 центнера сви
нины. Прошу учесть, что колхоз укрупнился, в него влился 
более слабый, и это, конечно, сказалось на общих показателях.

Мне кажется, что в отношении кукурузы нужно взять ли
нию на повышение ее урожайности.

У  нас кукурузы сеется 930 гектаров, из них 460 на зер
но. При урожае зерна в 50 центнеров с гектара мы полу
чаем столько концентратов, что их хватает для. животновод
ства в избытке».

Таким образом, успех выращивания кукурузы зависит от 
организаторской оперативной работы. В этом главное.

Хорошо сказали по этому вопросу ставропольские тракто
ристы товарищи Денисенко, Транько, Полуян и Григорьев. 
В письме в Центральный Комитет партии они писали:

«Нельзя, как в сказке, от кукурузы ждать чудес, не при
ложив к  ней труд. Есть еще у нас такие люди, которые на 
словах ратуют за кукурузу, а на деле приносят только вред. 
Выйдет такой человек на трибуну и давай соловьем разли
ваться: и королевой-то он ее величает и культурой больших 
возможностей, а приедет домой —  и забыл о том, что гово
рил. Что же, при королевских дворах всегда были льстецы. 
По если королеву, может, и удавалось обмануть льстивыми 
словами, то кукурузу ведь не обманешь. Ей не слова, eft уход 
нужен».

Это правильный вывод передовиков сельского хозяйства, 
его надо поддержать! (Аплодисменты).

НАСТРОЕНИЙ, УВЕЛИЧИВАТЬ 
ВО ВСЕХ ЗОНАХ СТРАНЫ
посильно участвовали в создании необходимых государствен
ных фондов по зерну.

Многие области и некоторые республики мало продают 
или совсем не продают зерна государству, а из государствен
ных закромов берут во много раз больше, чем раньше.

Приведу данные по отдельным областям и республикам: 
Белоруссия сдала государству

1950 г. —  30 миллионов пудов
1960 г. —  Ц  миллионов пудов
Взяла зерна у государства 
1950 г. —  5 миллионов пудов
I9 6 0  г. —  28 миллионов пудов

Было заготовлено Получено 
(млн. пудов) у государства 

(млн. пудов)
1950 г. 1960 г. 1950 г. 1960 г« 

Владимирская область 4,8 0,3 1,3 3,8
Костромская область 5,5 О 1,1 2,7

Тульская область 13,7 6,9 4,0 7,1
Ярославская область 5,8 0,8 1,3 3,0
Калининская область 8,1 2,4 2,1 6,1
Смоленская область 7,1 1,7 2,8 6,1
Новгородская область 2,3 О 2,5 5,0
Это —  конкретные цифры. И во всех этих областях рабо

тают опытные руководители, некоторые из них являются 
членами ЦК. Надо прекратить такую позорную практику, 
прекратить иждивенчество. Надо, чтобы руководители рес
публик и областей хорошо осознали это и сделали все необ
ходимые выводы.

(Продолжение на 2-й стр^«
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Речь товарища Н, С. ХРУЩЕВА
(Предолжение. Начало на 1*й стр.).

Следует отдельно сказать о ітвложеннн дел в сельском хо
зяйстве Мѳековсхой области.

Колхозы и совхозы области несколько лет тому назад сда
вали государству по 9— 10 миллионов пудов хлеба, в том чис
ле только гречихи в 1952 году сдали 335 тысяч пудов.

Когда область освобождали от заготовок зерна, имелось 
в виду, что оцд меньше будет обращаться к  государству за 
кояцентратами. Но посмотрите, что по.тучилось. В I9 6 0  году 
область не сдавала государству зерна, в то же время у госу
дарства взяла 29 миллионов пудов фуража. (Шум в зале).

Московская область должна была намного увеличить про
изводство мяса к  молока. А как обстоит дело в действитель
ности?

Иройзведенб мяса по всем категориям хозяйств: в 1953 го
ду —  99 тыс. тонн, в 1958 году —  94, в 1959 году —  104 
тысячи тонн.

Может быть, в области резко увеличено производство мо
лока? Успехи и тут тоже скромные. В 1953 году было произ
ведено молока по всем категориям хозяйств 7 0 І  тысячи тонн, 
в 1959 году —  1.015, в 1960 году —  953 тысячи тонн. Об
ласть должна значительно больше давать молока Москве. Не 
везти же молоко за сотни километров. По для того, чтобы 
иметь молоко, надо увеличивать поголовье коров, а в Москов
ской области за последние два года количество коров умень- 
ши.тось на 20 ть«:яч голов.

Секретарь МК тов. Абрамов, выступая на Пленуме ЦК, не 
сказа.т об этом. Видимо, постыдился. Хорошо, что стыд со
хранился, но плохо умалчивать о таких фактах, товарищи. 
Надо решительно выступать против недостатков в работе, 
резко осуждать различного рода безобразия, вызвать гнев 
против таких нетерпимых явлений.

Без всяких оснований сократили производство зерна Лат
вия, Литва, Эстония.

По расчетам специалистов сельского хозяйства, в нечерно
земной зоне можно в ближайшие годы увеличить производ
ство зерна минимум на 500— 600 миллионов пудов. Этот ре
зерв необходимо использовать.

Мне не раз приходиѵлось говорить о производстве гречихи и 
бобовых культур. Хотел бы вернуться к  этому вопросу.

В целом по стране за последние 2 — 3 года резко снизилось 
производство гречихи. Вот данные. Цели в 1956 году посева
ми гречихи было занято 2 миллнона 676 тыс. гектаров, то в 
1959 году площадь сократилась вдвое, а заготовки этой цен
ной культуры уменьшились с 357 тысяч тонн до 69 тысяч 
тонн.

В 1960 году заготовки, гречихи увеличились до 150 тысяч 
тонн. Но они по-прелшему в два с лишним раза меньше, чем 
в 1956 году.

Вот как обстоит дело с производством гречихи в. ряде важ
нейших республик и областей.

Российская Федерация сократила посевную площадь под 
гречихой почти в два раза, а заготовки —  в три раза.

Очень плохо занимаются гречихой Орловская, Курская, 
Брянская, Горьковская, Пермская и некоторые другие обла
сти.

Недавно в Центральный Комитет КПСС обратился с ішсь- 
мом бригадир колхоза имени 1 Мая Солнцевского района 
Курской области П. М. Стрекалов. Он сообщает, что бригада 
посеяла гречиху на площади 64 гектара и собрала по 
опл ® гектара. Бригада продала государству
800 центнеров гречихи. Доход от гречихи составил 160 ты
сяч рублей.

В 1961 году бригада обязалась получить следующий уро
жай: гречихи —  130 пудов с гектара, проса —  180 пудов, 
кукурузы —  800 центнеров, сахарной свеклы —  300 центне
ров с гектара.

Если во всей Курской области будет такой урожай гречихи, 
то колхозы буквально обогатятся от этой культуры, а государ
ство получет миллионы пудов гречихи. '

Снизила производство гречихи Украина. В 1960 году Укра- 
ина сда.та 52 тысячи тонн гречихи, или в три раза меньше, 
чем в 1940 году. В По.тгавской области в 1940 году валовой 
сбор гречихи составил 58 тысяч тонн при урожае 13 центне
ров с гектара. А в I9 6 0  году получено только 17 тысяч тонн 
при урожае 4,8 центнера с гектара.

В 1940 году Полтавская область сдала государству 24 ты
сячи тонн гречихи, а в 1960 году —  2 тысячи тонн.

Возможности для выращивания гречихи на Украине заме
чательные. Колхоз имени Сталина Бершадского района Вин

ницкой области получил в I9 6 0  году по 26 центнеров гречи
хи с гектара. Колхоз имени Островского Изяславско'ю района 
Хмельницкой области —  27,7 центнера с гектара,

Плохо занимаются гречихой в Белоруссии. В 1960 году про
изводство гречихи в республике было почти в три раза мень
ше, чем в 1956 году.

Гречиха в экономическом отношении очень выгодная куль
тура, хорошо оплачивает труд. Вот некоторые данные на этот 
счет.

ШАТИЛОВеНАЛ ОПЫТНАЯ СТАНЦИЯ

Чистый доход
Посевная Урожай с гектар.
площадь в ц/га в рублях

в га

Пшеница 69 20,3 28,5
Ячмень 17 25,4 41,8
Овес 141 24,3 минус 38,1
І^рох 20 18,1 232,6
Гречиха 57 12,5 . 154,1
Кроме того, в хозяйстве с каждого гектара гречихи получе-

Чистый дохо;
Посевная Урожай р рублях
площадь в ц/га с га
в га

20 23,8 188,5
55 26,1 338,2
49 19,7 64,7
43 17,2 472,3
95 14,3 341

КОЛХОЗ ИМЕНИ КАРЛА МАРКСА
ЧЕРНИГОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Посевная Урожай Чистый
площадь в ц/га дохрд
в га с га

в рублях

35 16,3 87
157 21,6 87,7
132 11,6 29,4

37 13,7 124,9
66 13,9 237,3

но 20,5 килограмма меда, или допо.тиитвльно 30 рублей. Та
ким образом, гектар гречихи с учетом меда дал чистый доход 
в 184 рубля.

НОСОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ ЧЕРНИГОВСКОЙ 
ОПЫТНОЙ СТАНЦИИ

Пшеница
Ячмень
Овес
Горох
Гречиха

Пшеница 
Ячмень 
Овес 
Горох 
Гречиха
Допущено серьезнее отставание в производстве бобовых 

культур —  гороха, фасоли, чечевицы, сои.
Надо принять меры к  восстановлению и расширению пло

щадей под гречихой и бобовыми уже в 1961 году. Необходи
мо значительно повысить их урожайность и валовые сборы.

Нам надо проявлять больше заботы об увеличении производ
ства подсолнечника, дающего высококачественное масло и 
жмых для скота.

Заслуживают серьезного внимания вопросы увеличения про
изводства картофеля и овощей. С 1953 по 1960 год валовой 
сбор картофеля в стране увеличился с 73 миллионов тонн до 
84 миллионов тонн. Этот рост крайне недостаточен, он отстает 
от расчетов семилетки. Основная причина отставания с произ
водством картофеля —  низкие урожаи этой культуры.

Важно не только иметь необходимое количество картофеля 
для снабжения населения, но и решительно повысить качест
во картофеля. Нельзя терпеть такое положение, когда в горо
дах и рабочих поселках трудящиеся, несмотря на то, что в го
сударственных магазинах картофель стоит значительно дешев
ле, чем на рынке, предпочитают покупать картофель на рынке 
в 2 — 3 рава дороже. На рынке картофель отборный, а в неко
торых магазинах он хотя и дешевый, но хуже по качеству. 
Надо установить такой порядок, чтобы на хранение закладыва
ли только отборный картофель, чтобы он был действительно 
доброкачественный. Это уже вопрос умения не только выра
стить, но убрать, заготовить и сохранить продукт.

За последние два года в связи с созданием специализирован
ных овощеводческих совхозоЬ улучшилось дело с производст
вом и закупками овощей. В прошлом году заготовлено пять 
миллионов тонн овощей, или в два раза больше, чем в 1953 
году. Однако и по овощам мы еще имеем  ̂низкие урожаи.

Надо превратить овощные совхозы в образцовые хозяйства, 
добиться, чтобы они собирали самые высокие урожаи и дава
ли хорошую и дешевую продукцию.

VI. П О Л Н Е Е  И С П О Л Ь З О В А Т Ь  В О З М О Ж Н О С Т И  
Ц Е Л И Н Н  ЫХ  З Е М Е Л Ь

Товарищи! Хочу высказаться по некоторым вопросам работы 
на целинных землях.

Партия при поддержке всего народа' осуществиѵта великую 
программу освоения целины. Поднято 4J миллион гектаров но
вых земелъ. Созданы сотни крупных совхозов. Целинные сте
пи буквально преображаются.

Противники освоения це.тины говорили: зачем идти в Ка
захстан и Сибирь? Там засуха. Зря вложим деньги, затраты 
не окуплен.

Как же обстоит деяо в действвте.тьности? Что дала целина 
нашему народу?

Приведу записку в Центральный Комитет партии, представ
ленную ЦСУ, Госпланом, Министерством финансов, Министер- 
стеом сельского хозяйства и Комитетом по хлебопродуктам, о 
затратах и доходах государства в результате освоения целин
ных и залежных земель. В этой записке говорится:

«ЦСУ СССР, Госплан СССР, Государственный комитет Сове
та Министров СССР по хлебопродуктам, Министерство финан
сов СССР и Министерство сельского хозяйства СССР произвели 
расчеты затрат и доходов государства в результате освоения 
целенных н залежных земель н докладывают результаты рас
четов.

1. В 1954— 1960 годах в районах освоения целины поднято 
41 МИЛ.7И0Н гектаров целинных и залежных земель, из них в 
РСФСР —  16 миллионов гектаров и в Казахской ССР —  
25 миллионов гектаров.

За указанный период времени в зоне освоения целинных и 
залежных земель страна получила по сравнению со средним 
годовым уровнем заготовок в 1949— 1953 годах дополнитель
но товарного хлеба более 6 мил.тиардов 300 миллионов пудов 
(103,4 мил.тиона тонн), в том числе в районах РСФСР —  
3,2 миллиарда пудов и в Казахской ССР —  3,1 миллиарда 
пудов.

8а эти же годы государство получило в этих районах по 
сравнению со средним уровнем 1949— 1953 годов товарного 
мяса (в весе живого скета) больше на 4.9 миллиона тонн, мо
лока —  на 15,3 миллиона тонн, шерсти —  на 352 тысячи 

тонн. Освоение целинных и залежных земель позволило улуч
шить специализацию сельекоіозяйственного производства в 
стране,

2. Расчеты показывают, что затраты государства на освое
ние новых земель полностью и с большим превышением воз
мещены. В 1954— 1960 годах государство на освоение целин
ных и залежных земель вложило в зоне освоения новых зе
мель дополнительно сверх обычных капитальных вложений 
в этих районах 44 мил.тиарда рублей.

За этот же период времени только за счет прироста товар
ной продукции хлеба в районах освоения целинных и залеж
ных земель гоі;ударство получило дополнительно налога с обо
рота и прибылей более 76 миллиардов рублей.

Если из этого дохода государства, дополнительно получен
ного в результате ̂ освоения це.тинных земель, исключить ука
занные выше расходы на капитальные в.тожения по целин
ным землям, то получится, что за счет одного товарного зерна 
государство не только покрыло все вложения в сельское хо
зяйство целинных районов, ко сверх того получило чистого 
дохода за этот период свыше 32 миллиардов рублей.

Кроме этих 32 миллиардов рублей, государство за счет ка
питальных вложений на целинных землях увеличило произ
водственные фонды совхозов, РТС и заготовительных органи- 
запий примерно на 35 миллиардов рублей».

Таким образом, пе.тиннме земли окупили все расходы на их 
освоение и дают большие накопления. 40 процентов заготовок 
хлеба в стране идет сейчас за счет целины. Целина работает 
на вашу стр іку.

ЦК КПСС осуществил ряд организационных мер по усиле
нию руководства целинными районами Казахстана.

На севере Казахстана сездан Целинный край. Это очень 
важный в экономическом отношении край. Он имеет: пашни— 
20 миллионов гектаров, там было посеяно пшеницы —  13 мил
лионов гектаров, В совхозах и колхозах края 90 тысяч тракто
ров, 75 тысяч комбайнов, около 60 тысяч автомобилей.

Вопрос руководства этим краем, использования его возмож
ностей имеет первостепенное значение. Повысилась роль союз
ных органов в руководстве целинными районами. Эти органи
зационные меры скажутся на положении дел.

Но главное в том, чтобы укрепить руководящими кадрами, 
специалистами и механизаторами каждый совхоз.

На целине надо создать постоянные кадры. Конечно, надо 
спаривать работу, напрігаер, комбайнеров Украины и Северно
го Кавказа с механизаторами целины. Но руководители партий
ных и советских организаций целинных районов должны хоро
шо уяснить себе главное —  надо за два— три года создать 
свои местные кадры. Пусть человек работает даже в канце
лярии, научите и его водить машину, Хорошо оплатите его 
труд. Это окупится. Он будет следить за машиной, будет уби
рать урожай этого года и будет думать об уборке будущего го
да, поскольку будет знать, что и на будущий год ему придется 
работать на этой же машине, в этом же хозяйстве.

Помцю, в юности, когда я работал у Боссе, был там рабо
чий —  слесарь Кальченко. Бывало, как дело подвигается к  
уборке хлеба, так наш Кальченко исчезает с завода, как пере
летная птица. Когда похолодает, вьгаадет снег, появляется 
наш Кальченко. Мы говорим: куда ты удирал? Он отвечает: 
на Кубань, молотить хлеб. Знал он на Кубани казака-кулака, 
ремонтировал ему машины, проводил обмолот, зарабатывал 
деньги.

Между прочим, это был знающий слесарь, по он Хорошо 
знал и сельскохозяйственное производство.

Конечно, на целине нужны постоянные кадры. Но важно 
умело использовать и сезонных рабочих.

На новых землях даже выгодно построить предприятия се
зонного производства,, чтобы во время уборки их приостанав
ливать и рабочих направлять в совхозы и колхозы. Это целе
сообразнее, чем посылать на уборку тех людей, которые не 
приспособлены к  сельскохозяйственному труду.

Надо внимательно изучить положение дел в целинных сов
хозах и колхозах, посмотреть буквально по всем хозяйствам, 
соответствует ли их руководство предъявляемым тре^ваниям, 
укомплектованы ли совхозы и колхозы кадрами, отвечают ли 
эти кадры поставленным задачам. Там, где требуется, надо 
подкрепить кадрами или заменить слабых работников опыт
ными, более сильными.

Следует подобрать таких людей, которые не сидели бы на 
чемоданах и не ждали, когда их вернут к  прежней работе, а 
энтузиастов, достойных коммунистов, беспартийных специали
стов, которые беззаветно служат делу нашей партии, делу 
народа.

Целине нужны постоянные кадры. Вместе с тем надо более 
правильно использовать помощь целинным районам со сторо
ны старых районов.

Нужно осудить и решительно преодолеть шаблон в руковод
стве хозяйством. Шаблон проявляется в попытках навязать 
для всех целинных районов одну и ту же систему земледелия, 
схему организации производства, диктовать сверху сроки сева, 
уборки урожая. На целине большие просторы, что ни область, 
то другие условия, а подход один для всех. ІІадо 'разработать 
схему эѳнлепояьэования для каждой зоаы«

Пшеница на целине —  главная культура. Чтобы разрядить 
напряжение в период уборки —  так называемое время 
«пик», —  работники совхозов предлагают часть площадей за
севать ячменем в целинных районах.

Видимо, это правильно. Ячмень имеет более короткий веге
тационный период, чем пшеница. В районе Акмолинска веге
тационный период от всходов до восковой спелости составляет: 
по пшенице —  90— 100 дней, по ячменю —  75 дней.

Сеять ячмень можно позже пшеницы, а созревает, он па 
10— 15 дней раньше. Ячмень дает хорошие урожаи. Ячмень 
не только фуражная, но и ценная продовольственная культу
ра. Ячмень дает крупу, пиво.

В целинных областях Казахстана целесообразно иметь пше
ницу разных сроков созревания, ячмень и в ряде районов 
рожь. Хорошо растут на целине горох, гречиха, лен-кудряш, 
картофель, сахарная свекла и другие культуры.

Когда я говорю о бобовых и пропашных культурах на цели
не, то имею в виду посев их прежде всего в занятом пару. 

Я за чистый пар и поддерживаю в этом отношении специали
стов и практиков. Чистый пар на целинных землях нужен. Но 
если в чистом пару посеять, например, горох, то качество пара 
от этого не ухудшится, а улучшится. Почему? Горох можно 
сеять широкорядным способом, что позволит половину площа
ди и даже больше обрабатывать. Интенсивнее будет накапли
ваться влага в' почве. Поле будет очищаться от сорняков. Поч
ва после гороха обогащается азотом. Колхоз или совхоз получит 
дополнительно 10— 12 центнеров гороха с гектара. Таким 
образом, будет не просто чистый пар, а еще и удобренный 
азотом.

На таких площадях весной яровую пшеницу можно сеять 
после дискования, без вспашки. В запятой пару можно сеять: 
кукурузу, горох, кормовые бобы, вику, лен-кудряш (сеять 
широкорядным способом), гречиху (сеять двухстрочковым ши
рокорядным способом с междурядьем 45 см).

Целесообразно заложить опыты, изучить, как лучше сеять 
горох: широкорядным способом или квадратно-гнездовым. Сле
дует испытать междурядья 45 на 45, 60 на 60 и 70 на 70 сан
тиметров. Посмотреть на практике, какой способ будет лучше.

Кроме того, в пропашном клину будут: сахарная свекла,
картофель.

Могут сказать, что Хрущев мудрствует. Нет, это не так. 
Повторяю, я хочу, чтобы колхозы и совхозы целинных рай
онов имели не просто чистые пары, а такие пары, в которых 
лучше бы накапливалась влара, обогащалась почва азотом, 
чтобы земля очищалась от сорняков, чтобы создавались луч
шие условия в получении высокого урожая яровой пшеницы.

Бобовые и гречиха в занятом пару как раз и отвечают та
ким требованиям.

Для районов с коротким летним периодом вьп'однее подби
рать раннеспелые сорта кукурузы. Раннеспелые сорта кукуру
зы, которые будут иметь початки, дадут кормовых единиц с 
гектара не меньше, а может быть, больше, чем позднеспелые 
высокостебельные сорта, не имеющие початков.

Словом, товарищи, необходимо полнее использовать возмож
ности целинных земель.

Здесь выступал Т. Д. Лысенко и говорил о книжке тов. 
Шевченко, и я рекомендую целинникам прочитать эту книжку. 
И не потому, что ее написал мой помощник, а потому, что это 
умная книжка, и я ее хвалю. Когда я собирался в Соединен
ные Штаты Америки на сессию ООН, —  чувствовал, что нам 
придется проводить такой Пленум с критикой недостатков в 
сельском хозяйстве.

Перед своим отъездом я сказал ему:
—  Поезжайте на целину, познакомьтесь с делами, поезди

те там, посмотрите, поговорите с людьми.
И он поехал. Тов. Шевченко —  агроном, понимает дело, 

собрал большой материал. Когда он доложил о своих наблюде
ниях, я посоветовал ему написать записку в ЦК КПСС. Он на
писал записку, а я снова ему посоветовал из записки сделать 
брошюру. Ведь записку прочитают человек двадцать, а книгу 
прочитают многие люди —  она даст большую пользу. Как 
видно, эта книжка принесла пользу.

Товарищи! Надо заботиться о культурно-бытовых условиях 
людей, работающих на целине. Нужно больше строить на це
лине жилых домов, детских садов, яслей, школ, столовых. Это 
надо сделать на целине в первую очередь, потому что таким 
образом будет высвобождена значительная рабочая сила. Дать 
людям технику и хорошее бытовое и культурное обслужива
ние —  важнейшая задача. Это не только, так сказать, 
альтруистическая забота о человеке, но это, я бы даже сказал, 
и хозяйственный подход к  делу, потому что, если вы построи
те детские ясли, детские сады, матери придут работать, будут 
активно я деятельно участвовать в общественном производ
стве.

Культурно-бытовые учреждения нужно везде строить. Но, 
повторяю, на це.тинных землях, где особенно не хватает рабо- 
чей силы, там это надо делать прежде Всего.

В ряде своих выступлений и бесед я рекомендовал строить 
в сельской местности 4 — 5-этажные дома. Но это, конечно, не 
директива. Надо учитывать конкретные условия колхозного и 
совхозного строительства. Строительство 4— 5-этажных домов 
требует базы, хорошей технической основы, подъемных 
средств. Не каясдьгіі совхоз и колхоз имеет возможность вести 
такую стройку. Может получиться так, что в ряде совхозов и 
колхозов возможности строить 4— 5-этажные дома нет, а 
строить дома другой этажности им вроде не разрешают. Ко

нечно, строительство 4— 5-этажных домов —  самое экономич
ное строительство, но таи, где нет условий для этого, пусть 
люди строят двухэтажные дома. Желательно'было бы двух
этажные дома строить так, чтобы квартира каждой семьи рас
полагалась и на первом и на втором этажах. Хорошо строить 
двухквартирные или четырехквартирные дома. Одним словом, 
такие вопросы должны решаться в колхозах и совхозах.

В крайней случае, если люди привыкли к  одноэтажным до
мам, путь строят одноэтажные, только не надо разбрасывать их 
по селу на большой территории, потому что это расточительно. 
Однако я уверен, что в свое время люди осознают невьшод- 

ность одноэтажных домов, и, когда появятся возможности для 
многоэтажного строительства, многие будут перестраивать 
села.

Нельзя, товарищи, сдерживать строительство на селе. Пом
ню, после-войны, когда Украина была разорена, некоторые 
приходили ко мне и советовали, что сейчас надо только по 
архитектурным планам застраивать новые села. Я говорил 
таким людям —  это хорошо, заманчиво! Но сколько у вас 
архитекторов? Где будут люди жить, пока архитекторы разра
ботают планы застройки сел, пока будут накоплены средства? 
Нет, пусть люди строят глинобитные, саманные дома, —  все, 
что есть под рукой, используют, лишь бы скорее крышу над 
50ЛОВ0Й имели. Побогаче станем, перестраивать будем села по 
архитектурным планам.

В этом деле, товарищи, нельзя гнаться вроде бы за лучшим, 
а ставить людей в худшие условия. Это недопустимо!

Товарищи! Необходимо установить строгий порядок испоѵть- 
зования земли и ответственность агрономов, бригадиров и дру
гих работников за осуществление этого порядка. Нужно иметь 
в каждом колхозе и совхозе почвенные карты с характеристи
кой почв, качества земли. В колхозах и совхозах • должны 
быть шнуровые книги па каждый год. В эту книгу следует за
писывать, на какой площади и какие культуры будут посеяны. 
Шнуровую книгу ведет главный агроном колхоза или совхоза. 
Необходимо определять качество семян, их всхожесть и сорт
ность, фиксировать норму высева семян, сколько нужно и 
сколько их фактически высеяно на гектар. Все это должно 
быть отражено в виде какого-то паспорта.

Нужно определить и порядок уборки урожая. Когда и на ка
ком участке начинается уборка и когда заканчивается. Кто

убирал данное поле. Надо ликвидировать обезличку земли и 
поднять ответственность за качество уборки. Поле должно 
вѵеть своего хозяжна. Этим хѳаяргном является бригадир;

При этом следует устанавливать оплату не только за вы
полненную работу, но и за количество и качество полученной 
продукции. Это в какой-то степени будет напоминать порядок, 
существующий на заводах.

Некоторые товарищи могут сказать, что же, это, мол, 
Хрущев хочет бюрократизм развести. Это не бюрократизм. 
Нельзя вести крупное хозяйство на примитивных началах. 
Как иногда бывает? Подходит уборочный срок, приходят уби
рать поле, а там по пять центнеров уродила пшеница. Мы 
говорим —  господь бог плох. Но ведь поле не скажет, что на 
нем было высеяно полнормы семян. И кто так сделал, не ска
жет, не сознается. Как быть? В этом с.тучае поможет строгая 
документация. Спрос будет с того, кто скрепил своими подпи
сями документ, или, как я говорил, паспорт.

• К  примеру, идут заготовки, сдают весь хлеб, чтобы быстрее 
отрапортовать. Как только прошел месяц после заготовок, 
иные товарищи пишут письма в Правительство и просят се
мена, давайте нам семена. Разве это дело?! Иногда, чтобы 
меньше высеять семян, занижают норму высева. Но, товарищи, 
от плохого семени не бывает хорошего племени —  так говорит 
народная поговорка.

Если ты посеял полнормы, ты дал возможность господство
вать на поле не культуре, которую сея.т', а сорнякам, которые 
глушат эту культуру. Кто отвечает за это дело? Виновника 
подчас не найдешь. Какой тут установить контроль н кто дол
жен нести ответственность? Этот контроль надо дать агроно
му. Почему? На предприятиях, например, за выполнение бух
галтерской отчетности отвечает не только директор завода, но 
и бухгалтер. Если бухгалтер не поставит своей подписи на 
денежном документе, подпись директора не действительна для 
Госбанка. Такой порядок существует?

Голоса. Да, такой!
Н. С. Хрущев. Почему у  нас случаются прорывы в отдель

ных районах и на различных участках сельского хозяйства? 
Потому что у  нас иногда профан может прийти п указывать, 
д'де и что сеять, какую норму высева взять, как уборку про
изводить. Это нетерпимое положение. Введение определенной 
документации —  не бюрократизм. Эту небольшую работу нуж
но провести. Следует разработать, типографским способом 
отпечатать соответствующие формы. Записать в нее цифры 
ничего не стоит, но,зато лучше будет порядок. Можно будет^ 

с кого-то спросить, знать, кто отвечает за дело.
Надо создать, товарищи, комп.тексные механизированные 

бригады по выращиванию зерновых, кормовых культур, ско
та  и птицы, У нас есть хороший опыт товарищей Гиталова, 
Мануковского и многих других. Агрономы вместе с бригадира
ми должны разрабатывать порядок работы в бригаде. Установ
ленный порядок работы в бригаде должен стать законом. На
до, чтобы бригада вела и полеводство, и животноводство.

В колхозе «Страна Советов» Рубцовского района на Алтае 
работает комплексная бригада Александра Беккера. Он сам 
тракторист, В бригаде есть заместитель бригадира по технике 
и заместитель бригадира по животноводству.

За бригадой закреплено 2.400 гектаров пашни и 10 тракто
ров.

Бригада сеет 1.318 гектаров пшеницы и получила урожай
21,5 центнера с гектара.

Бригада из года в год получает высокий урожай зерна, 
главным образом пшеницы. Вот данные:

1957 г. 24,7 центнера с гектара
1958 г. 25,2 центнера с гектара
1959 г. 23,8 центнера с гектара
1960 г. 21,8 центнера с гектара
Бригада имеет:

крупного рогатого скота 550 голов
в т. ч. коров 230 »

овец 1.200 »
свиней . 1.800 »
птицы (куры) 8.400 »

в т. ч, несушек 2.700 »
Бригада обеспечивает весь скот кормами. Только силоса из 

кукурузы в 1960 году заложено 3.050 тонн.
Я много читаю об опыте передовых людей, учусь у них. 

Возьмем тт. Мануковского, Гиталова и других новаторов. Они 
говорят, что на одной какой-либо культуре не сможешь ис
пользовать всю технику и всю бригаду. Поэтому бнн набирают 
такие культуры и в таком порядке, чтобы вся бригада и вся 

техника на продолжении всего сезона сельскохозяйственных 
работ были бы равномерно загружены. Это разумно.

Поэтому надо, товарищи, хорошо и умело решать организа
ционные вопросы. Сейчас, я бы сказал, главное —  подобрать 
людей —  агрономов, зоотехников, создать бригады, дать им 
технику. Кто будет возглавлять бригаду? Тракторная бригада ' 
—  это уже не та бригада, как мы понимали ее раньше. Теперь 
бригада и полевая, и тракторная, она единая в колхозе. Нель
зя же два хозяина на одном поле иметь. Поэтому, видимо, 
бригадир должен быть и трактористом, и полеводом, ему при
дется нести ответственность за ведение комплексного хозяйст
ва. А может быть, бригадиром будет агроном. Таких бригад, 
которые выращивают зерновые и кормовые культуры и жи
вотноводство ведут, сейчас у  нас много. На их опыте надо 
учиться и вести дело вперед.

Хотел бы сказать об укрупнении колхозов. Меня встрево
жил этот вопрос. Прочитал я статью тов. П. А. Прозорова —  
председателя колхоза из Кировской области. Он писал в своей 
статье, что колхоз имеет 27 тысяч гектаров пахотных земель, 
объединяет 137 населенных пунктов. Кто-то его заставил это 
сделать. А ведь тов. Прозоров —  очень опытный председатель 
колхоза. Его кто-то принудил, потому что подобное хозяйство 
трудно управляемо. Такое хозяйство возможно, но только где- 
то на целинных землях, в степных просторах. Я не знаю усло
вий, какие имеются у тов,, Прозорова. Но я хотел бы сказать, 
что если были допущены извращения при укрупнении колхо
зов, не бойтесь исправить ошибку, пойти на разукрупнение, 
чтобы создать мобильное хозяйство, управляемое хозяйство.

Не бойтесь признать ошибку, потому что, если сегодня не 
признаешься, то завтра придется признаться, но нанесешь 
больший ущерб хозяйству.

Товарищи! Следует повысить материальную заинтересован
ность. Материальная заинтересованность должна занимать 
определенное место в нашей организационной работе. Только 
на моральном факторе далеко не уедешь. Моральный фактор, 
подкрепленный хорошим материальным стимулом, имеет боль
шое значение. Надо, чтобы человек видел, чувствовал, что та
кое материальный стимул. Разве это противоречит нашим 
принципам? К коммунизму идти —  надо прежде всего забо
титься о людях. Что же такое забота о людях? За хорошую ра
боту, за высокую производительность труда должна быть соот
ветствующая оплата, материальное поощрение. Этого не-надо 
забывать. Видимо, к  вопросам материальной заинтересованно
сти мы несколько ослабили внимание. Очень мало в своих вы
ступлениях говорили об этом товарищи ораторы. Кое-кто мо
жет сказать, что, мол, теперь это не играет большой роли. Но, 
товарищи, это неправильно. Сейчас мы еще не на таком уровне 
развития, когда вопросы материального обеспечения нас не 
волнуют. Нам надо больше работать, больше создавать матери- 
альных''благ.

Просто кое-где перестали хорошо заниматься организацион
ной работой в колхозах и совхозах, и, следовательно, вопро
сом подбора людей, расстановки кадров, материальным поощ
рением и моральным вдохновением людей. Только при сочета
нии этих факторов можно действительно вести людей вперед. 
(Бурные аплодисменты).

VII. ВОгіРОСЫ РАЗВИТИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА
Товарищи! Животноводство —■ одна из наиболее сложных 

отраслей сельскохозяйственного производства. Как известно, 
в силу ряда причин в прошлом оно длительное время находи
лось в запущенном состоянии. После сентябрьского Пленума 
UK КПСС многое сделано для развития .животноводства. В на
чале своего выступления я приводил данные о том, как уве
личились производство и закупки мяса, молока и других про
дуктов животноводства. Б 1960 году также возросло пого
ловье общественного скота, увеличились заготовки продуктов

животноводства. В прошлом году закуплено больше, чем в 
1959 году: мяса —  на 372 тысячи тонн, молока —  на 1 мил
лион 382 тысячи тонн, яиц —  на 828 миллионов штук.

Вместе с тем надо сказать, что в последнее время ослабле
но внимание к  животноводству. В прошлом году прирост про
изводства продуктов животноводства отставал от заданий се
милетнего плана.

(Продолжение на 3-й стр.).
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Речь товарища Н, С. ХРУЩЕВА
(Продолжение).

Только снижением ответственности за решение поставлен
ных партией задач можно объяснить то, что некоторые респуб
лики и области топчутся на месте по производству продуктов 
животповодства или даже сдают завоеванные позиции.

Вот как обстоит дело с приростом производства мяса по 
ряду республик в 1957 году и в 1960 году. В РСФСР в 1957 
году по сравнению с 1956 годом прирост производства мяса 
составил 262 тысячи тонн, а в I9 6 0  году по сравнению с 
1959 годом он не только не увеличился, а уменьшился на 
93 тысячи тонн. На Украине соответственно был прирост в 
390 тысяч тонн, а в 1960 году в сравнении с 1959 годом про
изошло сокращение прироста производства мяса на 115 тысяч 
тонн. В Белоручісии был прирост 46 тысяч тонн, а в прошлом 
году произошло уменьшение производства мяса на три тыся
чи тонн. Таким образом, в I9 6 0  году многие республики и 
области сократили производство мяса по сравнению с 1959 
годом.

Это объясняется не климатическими условиями, а ослабле
нием внимания к  животноводству, ослаблением организацион
ной работы.

Свиноводство —  отрасль напболее скороспелого животно
водства. Необходимо сделать все для увеличения производ
ства свинины.

В нашей стране имеются большие возможности для произ
водства баранины. Однако с развитием овцеводства в ряде 
республик дело обстоит неблагополучно. Надо покончить с 
таким позорным явлением, как гибель овец из-за бесхозяй
ственности и халатности. Овцы во многих колхозах и совхо
зах гибнут буквально на глазах, а руководители партийных 
организаций примирились с этим злом.

В I9 6 0  году в колхозах и совхозах Российской Федерации 
пало 5 миллионов 218 тысяч овец, в Казахстане —  3 мил
лиона 306 тысяч, в Киргизии —  609 тысяч, в Грузии —  
201 тысяча голов. Киргизия потеряла 8 процентов всего по
головья овец, Казахстан —  9, Грузия —  10, Армения —  11 
процентов. Это нанесло большой ущерб государству, колхо
зам и совхозам. Подсчитайте, какое количество мяса и шерсти 
потеряно. Одной шерсти потеряно на многие миллионы руб
лей!

Некоторые товарищи примирились с таким позорным яв
лением, рассуждают так, что, мол, падеж овец всегда был.
А я счетаю, что в наших условиях, в условиях социалистиче
ского хозяйства так не должно быть. Когда и почему проис
ходит падеж овец? Бывает он зимой, когда на отгонных паст
бищах вьшадает много снега или наступает гололед. По если 
создать запасы кормов, создать нормальные условия для зи
мовки, то падежа можно не допустить. Здесь на Пленуме вы
ступал председатель колхоза «Пограничник» Тянь-Шаньской 
области тов. Акунов. Это —  замечательный человек. У него 
нет падежа, хотя овцы в горах находятся. Таких хозяйств у 
нас много. Надо заботиться о создании необходимых условий 
на пастбищах. На отгонных пастбищах следует иметь стра
ховой кормовой фонд на случай непогоды.

Ничем не оправдано снижение прироста производства мяса 
птицы в колхозах и совхозах. В 1959 году прирост мяса пти
цы составлял 81 тысячу тонн, а в 1960 году —  только 36 ты
сяч тонн.

Между тем возможности для разведения птицы у нас заме
чательные. Вот конкретные примеры, показывающие эти воз
можности. Колхозы и совхозы Каневского района Краснодар
ского края продали государству мяса птицы в 1960 году 
3.007 тонн. Это почти столько; сколько продали все ко.тхозы 
и совхозы Липецкой, Орловской и Брянской областей, вместе 
взятых.

Совхоз «Арженка» Тамбовской области в 1960 году продал 
мяса птицы 858 тонн, а все другие колхозы и совхозы Там
бовской облаетя —  только 2.531 тонну.

Совхоз «Павлодарский» и колхоз имени Тельмана в Павло
дарской области продали 347 тонн мяса птицы,' или почти 
40 процентов того, что продали все остальные колхозы и сов
хозы Павлодарской области, вместе взятые.

Повторяю, возможности для разведения птицы у нас не 
ограничены и их надо использовать.

О производстве молока. После сентябрьского Пленума, 
когда партийные организации по-настоящему взялись за де
ло, были достигнуты хорошие результаты по производству - 
молока.

За первые четыре года, то есть с 1954 по 1957 год, вало
вое производство молока увеличилось с 38 до 55 миллионов» 
тонн. Средние удои молока в колхозах и совхозах выросли 
на .910 килограммов и достигли в 1959 году 2.067 килограм
мов от коровы. До этого удои 20 лет оставались на одном и 
том же уровне —  примерно 1.000 килограммов.

Были области, которые в течение одного года повысили 
удои молока на 500— 700 и более килограммов от коровы, а 
во многих колхозах прирост удоев за год составил тысячу 
и более килограммов.

Однако многие области и республики не удержались на 
достигнутом уровне, ослабили внимание к  молочному жи
вотноводству. Темпы роста производства молока стали за
медляться, а в ряде областей даже снижаются.

Снизились удои молока от коровы в колхозах и совхозах 
многих областей.

1957 год I9 6 0  год
Липецкая 2.704 к г  2.108 кг, или на 596 кг  меньше 
Краснодарский

край 2.413 к г  1.944 к г, или на 469 кг  меньше
Московская 3.282 к г  2.918 кг, или на 364 к г  меньше
Киевская 2.792 к г  2.209 кг, или на 583 к г  меньше
Днепропетров

ская 2 .200 кг  1.924 кг, или на 276 кг  меньше
Если не принять необходимых мер, то будут созданы труд

ности с вьтолнением семилетки по производству молока.
Мы имеем возможности и должны ^добиться увеличения 

производства продуктов животноводства. Для того, чтобы вы
полнить семилетку по производству мяса в оставшиеся пять 
лет, должен быть обеспечен ежегодный прирост по стране 
1 миллион 4 6 5 'тысяч тонн мяса. Это реальная цифра. Если 
хорошо поработать, то можно обеспечить и более высокие 
темпы. Мы уже имели в 1959 году прирост производства мяса 
за год 1 миллион 100 тысяч тонн. Сейчас поголовье скота 
увеличилось, следовательно, и возможности для увеличения 
производства мяса возросли.

На семилетку намечены большие задания по производству 
молока. В 1965 году необходимо произвести 100— 105 мил
лионов тонн. В оставшиеся годы семилетки требуется обес
печить ежегодный прирост производства молока 8 миллио
нов 700 тысяч тони. Это вполне достижимая цель, если ка к 
следует поработать. В 1956 году в стране было увеличено 
производство молока на 6 миллионов 100 тысяч тонн. Ко
ров тогда насчитывалось 27,7 миллиона голов. Сейчас в 
стране почти 35 миллионов коров и поголовье их будет уве
личиваться и дальше. Поэтому вполне возможно ежегодно 
увеличивать производство молока на 8— 9 миллионов тонн. 
Это —  реальная задача.

Главное в' животноводстве —  увеличение поголовья коров 
и повышение их продуктивности. За период с 1954 по 
1960 год поголовье коров по всем категориям хозяйств уве
личилось с 25 миллионов до 34,7 миллиона, или на 38 про
центов. В колхозах и совхозах за этот же период поголовье 
коров возросло с 9,8 миллиона до 18 миллионов, то есть на 
8 миллионов 200 тысяч, или на 83 процента. Прирост коров 
по стране составил в 1957— 1958. гг. 4 миллиона 300 тысяч, 
а в 1959— 1960 гг. —  1 миллион 400 тысяч. Следовательно, 
за последние два года темпы роста поголовья коров резко сни
зились.

В Российской Федерации в 1957 году прибавилось коров 
1 миллион 200 тысяч, в I9 6 0  году —  300 тысяч; на Украи
не в 1957 году прирост составил 544 тысячи, а в 1960 го
ду —  225 тысяч; в Белоруссии в 1957 году —  114 тысяч, 
в 1960 году —  66 тысяч. А в ряде областей и республик за 
последние два года по существу прекратился рост поголовья 
коров.

Такие низкие показатели роста поголовья коров ничем 
нельзя оправдать. Если и в дальнейшем будет такое же поло
жение, то мы, товарищи, не справимся с заданием по уве
личению производства мяса и молока.

Общественное животноводство было и остается основой

основ. Колхозы н совхозы теперь стали главными поставщи
ками мяса н молока.

Но в некоторых республиках и областях за последние годы 
рост поголовья коров идет не столько за счет выращивания 
их в колхозах и совхозах, сколько за счет покупки у населе
ния. Конечно, если колхозник, рабочий или служащий про
дает корову, ее надо купить; иначе она будет забита на мя
со. Но главное —  обеспечить рост поголовья коііов за счет 
воспроизводства стада колхозов и совхозов.

В отдельных республиках поголовье коров, находящихся 
у индивидуальных владельцев, растет во много раз быстрее, 
чем в колхозах и совхозах. Вот некоторые данные на этот 
счет:

В Азербайджане с 1953 по 1960 год увеличилось поголовье 
коров в колхозах и совхозах на 3 процента, а у  индивидуаль
ных владельцев —  на 84 процента. В Грузии поголовье коров 
в колхозах и совхозах увеличилось на 13 процентов, а у  ин
дивидуальных владельцев —  на 36 процентов. Видимо, пар
тийные организации Азербайджана и Грузии не сделали вы- 
водов из решений Пленумов ЦК о необходимости всемерно раз-'' 
вивать общественное животноводство колхозов и совхозов.

Почему же за последние два года многие республики и об
ласти не увеличивают поголовья коров, топчутся на месте? 
Объективных причин для этого нет. Кормов было не меньше, 
чем в прошлые годы. Лучше стало с животноводческими по
мещениями. Была возможность получать столько молодняка, 
чтобы обеспечіггь прирост не менее 3 миллионов коров в год. 
Дело в том, что во многих колхозах хищнически забивается 
молодняк, предназначенный для пополнения стада. Необосно
ванно выбраковывается и сдается на мясо большое количество 
коров.

ЦК компартий союзных республик, Советы Министров, об
комы партии и облисполкомы, райкомы партии явно ослабили 
внимание к  вопросам развития общественного животноводства, 
конкретно не занимаются задачей увеличения поголовья ко
ров. Наши возможности велики, они позволяют выполнить «а- 
дание семилетки по росту поголовья коров.

В тех районах, где партийные организации по-настоящему 
взялись за решение этой задачи, достигнуты неплохие резуль
таты. В Оренбургской области увеличено поголовье коров 
после сентябрьского Пленума на 166 тысяч, или на 55 про
центов; колхозы и совхозы увеличили поголовье коров на 126 
тысяч, или на 91 процент. При этом поголовье растет из года 
в год.

Ленинградская область увеличила поголовье коров на 44 
тысячи, или на 39 процентов; колхозы и совхозы увеличили 
на 43 тысячи, или на 89 процентов.

Литовская республика увеличила поголовье коров на 243 
тысячи, илй на 50 процентов; колхозы и совхозы республики 
увеличили поголовье коров на 183 тысячи, или в 2,5 раза.

Увеличение поголовья коров в расчете на сто гектаров зем
ли —  главное в животноводстве. Это единственно правильный 
путь роста производства мяса и молока.

Чтобы иметь 50 миллионов коров, надо увеличить их ко
личество в оставшиеся пять лет на 15 миллионов, или обеспе
чить среднегодовой прирост в 3 миллиона голов.

Исходя из этого расчета, надо иметь в республиках к  концу 
семилетки следующее количество коров: в Российской Федера
ции —  26,5 миллиона вместо имеющихся 18 миллионов, на 
Украине —  12 миллионов, сейчас 7 миллионов 900 тысяч, в 
Казахстане —  3 миллиона, сейчас 2 миллиона, в Белоруссии 
—  2 миллиона 700 тысяч, а сейчас 2  миллиона.

9то вполне вьтолнимая задача. В 1957 году поголовье ко
ров в стране выросло на 2 миллиона 400 тысяч. А ведь тогда 
возможностей было меньше, чем теперь. Сейчас возможности 
колхозов и совхозов неизмеримо выросли.

По подсчетам специалистов, от имеющегося поголовья ко
ров можно получать и ставить на выращивание не менее 10 
миллионов телок в год. Разве нельзя из этого количества телок 
обеспечить прирост в 3 миллиона коров в год.

Здесь выступал тов. Воронов. Он говорил хорошо, и в основ
ном я, согласен с ним. Тов. Воронов хорошо знает сельское хо
зяйство, и я с уважением отношусь к  нему.

В связи с выступлением тов. Воронова, поставившего во
прос о развитии мясного скотоводства, я хотел бы кое-что 
уточнить. Какая разница между мясной и молочной коровой? 
Если повар приготовит блюда из мясной и немясной коровы, 
то думаю, что трудно будет определить разницу. Позвольте 
спросить —  почему не доить коров там, где это возможно? Во 
многих районах доят коз и овец, а ведь корова дает больше 
молока, чем овца или коза. Называйте корову молочной или 
мясной, но если она может дать молоко и доить ее экономиче
ски выгодно, то значит надо получать молоко. (Аплодисменты).

Если, к  примеру, в Московской области начнут делить ко
ров на мясных и молочных, то получится, что одну корову 
доят, а другая сто'ит и удивляется, почему к  ней такое неува- 
жите.іьное отношение. (Оживление в зале).

Где заро-дилось мясное направление в животноводстве? В 
южных районах, где солнце не прячется в тучи, нет ни моро
зов, ни гибельных вьюг. Там скот на вьтасах круглый год.

Мясное скотоводство развивалось в обширных прериях Аме
рики, где мало было людей, где человек на коне в широкой 
шляпе, е пистолетом и длинным кнутом ехал за стадом. Он 
доил коров, но доил молока столько, сколько ему самому нуж
но было. Такое направление скотоводства определялось усло
виями.

Но нельзя механически переносить такое ведение хозяйства 
в освоенные, заселенные районы. У нас еще не хватает молока 
и масла, а в это время мы определим: это корова мясная, по
этому, уважаемая мясная, я вас доить не буду, а, чтобы полу
чить молоко, буду доить овцу или козу, рядом стоящую. 
(Оживление в зале).

Повторяю, нельзя подходить механически к  делению коров 
на мясных и немясных. Здесь нужно исходить из условий то
го или иного района и экономической выгоды.

Товарищи! Самым важным условием решения задачи даль
нейшего подъема животноводства является создание хорошей 
кормовой базы.

Благодаря широкому внедрению кукурузы за последние го
ды в колхозах и совхозах увеличилось производство кормов. 
В 1960 году, по данным ЦСУ, заложено 186 миллионов тонн 
силоса, или на 25 процентов больше, чем в 1959 году. При 
этом кукурузного силоса заложено 152 миллиона тонн против 
114 миллионов тонн в предыдущем году. Кстати замечу, чтю 
в 1953 году было заложено только 32 миллиона тонн силоса. 
Несколько больше, чем в 1959 году, заготовлено концентриро
ванных кормов, сена и яровой соломы.

Однако, учитывая те задачи, которые ставятся - в области 
животноводства, заготавливаемых кормов крайне недостаточ
но. Мною названы средние цифры. Но если взять отдельные 
республики и области, то положение с кормами должно вы
звать тревогу. Особенно мало кормов заготовлено в Кировской, 
Владимирской, Вологодской областях, в ряде областей Украи
ны, хотя кукурузные стебли, которые по питательности выше 
соломы, и сейчас стоят в поле. Мало кормов заготовлено в 
Молдавии, Киргизии.

К тому же надо принять во внимание, что иные бюрокра
ты умеют сейчас показывать цифровое благополучие в заго
товке кормов. Это должно еще больше тревожить. Необходи
мо, чтобы руководители колхозов и совхозов внимательнее от
носились к  делу, экономнее расходовали корма с тем, чтобы 
скот хорошо содержался в течение всего стойлового периода.

КакѴю из кормовых культур можно считать главной? Это 
кукуруза, товарищи. Созрели ли сейчас условия, чтобы уро
жайность кукурузы была бы, так сказать, аттестацией для ру
ководителя района, области, республики? Думаю, что созрели. 
Давайте рассуждать реально. Если мы не используем кукурузу 
на силос, если мы не обратим внимание на увеличение произ
водства картофеля и. особенно сахарной свеклы, то кормов бу
дет мало и нельзя решить задачу увеличения производства 
мяса и молока. Если заменять эти культуры зерном, тогда в 
текущей семилетке нам не решить поставленных задач в об
ласти животноводства, потому что не хватит кормов. Зерна для 
этого не хватит!

Наряду с кукурузой надо широко использовать сахарную 
свеклу на корм скоту. Одна только ботва с гектара сахарной 
свеклы при урожае 400 центнеров корней и 200 центнеров 
ботвы даст такое количество кормовых единиц, которое дает 
примерно 40 центнеров овса. Это только ботва без корней. Вот 
что значит свеклаі Свекла ^  это могучая культура.

Некоторые могут сказать, мол, раньше Хрущев был за ку 
курузу, а теперь вроде за свеклу. Я и раньше говорил, что 
приоритет по кормовым единицам с гектара нужно отдать са
харной свекле, но она более трудоемкая, поэтому она не всем 
колхозам и совхозам под силу. Кукуруза менее трудоемкая 
культура, но она может меньше дать кормовых единиц в срав
нении с сахарной свеклой.

Будучи в Калиновке, я спрашивал колхозников: чем выгод
нее кормить свиней —  картофелем или сахарной свеклой?

Председатель колхоза тов. Грачев сказал, что легче полу
чить с гектара 400 центнеров сахарной свеклы, чем 200 цент
неров картофеля.

А что значит иметь урожай 400 центнеров сахарной свеклы 
с гектара? 400 центнеров сахарной свеклы (плюс 200 центне
ров ботвы) —  это 14.400 кормовых единиц; 200 центнеров 
картофеля —  это 6 тысяч кормовых единиц. Себестоимость 
центнера кормовых единиц сахарной свеклы в 2 — 3 раза ни
же, чем себестоимость центнера кормовых единиц картофеля.

В колхозе имени Мичурина Глобинского района Полтавской 
области посеяли на кори свиньям 85 гектаров сахарной свек
лы и 80 гектаров картофеля. Себестоимость центнера кормо
вых единиц составила: по сахарной свекле —  2 руб. 40 коп., 
по картофелю —  10 рублей (в новых деньгах).

В результате широкого использования сахарной свеклы на 
корм скоту себестоимость центнера свинины в этом колхозе 
резко снизилась. В 1959 году она составила 79 руб. (в новых 
деньгах), в 1960 году —  около 50 рублей. <•

Осенью 1960 года я посоветовал калиновцам заложить опы
ты по кормлению свиней картофелем и сахарной свеклой. Та
кие опыты сейчас проводятся. Получены первые результаты. 
Они представляют интерес.

В Калиновке за последние четыре года получен следующий 
урожай картофеля и сахарной свеклы в центнерах с гектара: 

Картофель Сахарная 
свекла

1957 год 150 353
1958 год 198 389
1959 год 225 350
1960 год 178 302

Себестоимость центнера кормовых единиц в 1960 году со

ставила: сахарная свекла —  3 рубля 47 копеек, картофель —  
Ь рублей 32 копейки (в новых деньгах).

При скармливании одного и того же количества сахарной 
свеклы и картофеля разным группам свиней получен следую
щий средний суточный привес: свиньи, которые кормились 
сахарыой свеклой, прибавляли 555 граммов, свиньи, которые 
кормились картофелем, —  442 грамма. При откорме сахарной 
свеклой привес был выше, чем при откорме картофелем, на 26 
процентов.

Я обращаюсь к  колхозникам и рабочим совхозов, к  предсе
дателям колхозов и директорам совхозов, агрономам, зоотехни
кам колхозов и совхозов: проверьте у себя экспериментально 
и используйте опыт, который накоплен. Кто поставит такой 
опыт, тот убедится, что сахарная свекла —  очень продуктив
ный и усвояемый корм.

Таким образом, в кормовой баланс мы включаем наряду с 
кукурузой и картофелем сахарную свеклу. А может быть, са
харная свекла будет конкурировать и вытеснять картофель из 
кормового баланса. В связи с этим надо принять меры к  улуч- 

' шению семеноводства сахарной свеклы, к  увеличению произ
водства свекловичных семян. Повторяю, следует взять сахар
ную свеклу наряду с кукурузой и картофелем на вооруленпч 
для создания прочной кормовой базы животноводства.

Вместе с тем следует больше возделывать и других культур, 
таких, как люцерна, клевер, вико-овсяная смесь и другие.

Говоря о кормах, следует сказать, что сейчас приобретает 
большое значение в кормовом балансе сенная мука. В фермер
ских хозяйствах США и в ряде стран Европы сенная мука, 
как белковый корм, широко используется в животноводстве. 
Перерабатывается люцерна на сенную муку с высоким содер- 
жание.м питательных веществ и витаминов. Для этого приме
няется искусственная сушка сена, потому что при естествен
ной сушке теряются ценные качества, особенно витамины. 
Надо, чтобы Министерство сельского хозяйства и Госплан по
думали над этим вопросом.

Товарищи! Бороться ва корма надо так же, как и за хлеб, в 
каждом колхозе и совхозе. Если кто будет только речи произ
носить, а не станет заботиться об увеличении производства 
кормов, то такой руководитель ничего не стоит. Будут корма, 
будет и молоко, будет и мясо.

VIII. ЧЕСТНО ВЫПОЛНЯТЬ ПЛАНОВЫЕ ЗАДАНИЯ 
И ПРИНЯТЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Товарищи! У нас сложилась хорошая коммунистическая 
традиция: дал обязательство —  выполни его. Не в духе совет
ских людей бросать слова на ветер. Колхозники, колхозницы, 
рабочие и работницы совхозов, специалисты сельского хозяй
ства самоотверженно трудятся на полях и фермах, стремятся 
сдержать слово, которое они дали перед лицом всего народа. 
Это хорошо, и это мы должны приветствовать.

Накануне Пленума в Центральный Комитет партии присла
но много писем, в которых советские люди с гордостью сооб
щали о выполнении принятых обязательств. Когда читаешь 
эти письма, испытываешь огромное удовлетворение и прони
каешься большим уважением к  людям, которые честно тру
дятся, крепко держат свое с.юво.

У нас выросло много замечательных новаторов в деревне. 
Буквально каждый день выдвигаются передовые люди, возни
кают бригады коммунистического труда. Передовые люди про
являют и показывают свои способности и достоинства в борь
бе за коммунизм. Советский народ гордится этими людьми.

Можно назвать тысячи и тысячи имен новаторов сельскохо
зяйственного производства. Их опыт имеет неоценимое значе
ние для подъема производительности труда. Производитель
ность труда —  ЭТ9 главный показатель нашего роста. Больше 
продукции при меньших затратах труда *— вот цель, дости
жению которой должны быть посвящены наши усилия.

Замечательные трудовые качества, умение разумно и ра
ционально строігть дело, вести хозяйство передовики и нова
торы социалистического сельского хозяйства демонстрируют 
многігми примерами. Думаю, что всем товарищам, которые при
нимают участие в работе*настоящего Пленума, приятно было 
слышать таких людей, радоваться их делам. Слушаешь това
рищей, которые выступали в дни заседания Пленума с этой 
трибуны, и гордишься ими! В речах этих товарищей всех нас, 
я думаю, не ошибусь, поражало знание деда, влюбленность в 
свою профессию, страстность и заинтересованность. Это гово
рили не безразличные люди. Не набор заштампованных фраз, 
а продуманные, сердцем выстраданные мысли принесли они 
на заседания Пленума, делились с нами своими думами.

Такие люди, если скажут, сделают, а сделав, думают, как 
двинуться дальше. С такими людьми у нас будет спориться 
работа, на таких людей держит опору наша партия! (Апло
дисменты).

Но есть у  нас и такие факты, когда отдельные руководите
ли совершенно безрассудно берут высокие обязательства, во
всю трубят о них, обещают выполнить столько-то годовых пла
нов производства мяса, молока, бюрократически расписывают 
свои обещания, но никакими организационными и политиче
скими мероприятиями свои обязательства не подкрепляют. 
Ведь такое отношение к  делу нельзя назвать иначе, как безот
ветственным.

Приведу несколько примеров.
Рітіоводнтели Тульской области после декабрьского Плену

ма ЦК 1959 года на всю страну заявили, что в I9 6 0  году бу
дет продано государству мяса 147 тысяч тонн, или три годо
вых плана.

Но вот прошел год, выполнили ли свое обязательство туль
ские руководители? Нет, не выполнили, их заявление оказа
лось пустой болтовней.

Область продала государству 62,5 тысячи тонн мяса, или 
43 процента к  обязательству.

Товарищи! Гордость должна быть у  руководителя. Если ви
дит, что не может справиться, с делом, он должен прийти и 
сказать:

—  Товарищи, я провалился на работе, я не могу руково
дить областью, я дискредитировал себя, мы взялись выполнить 
три плана, а не выполнили ни одного, дайте мне отставку.

Я бы тогда понимал, что это есть гордость, это есть самолю
бие, есть уважение собственного достоинства. А он рассужда
ет: ну что же, взял, ну не выполнил, ну и что же —  еще 
возьму. Если мы так легко будем брать обязательства и но вы
полнять, кто же нам верить будет, что же это за партия, в ко
торой состоят болтуны. Уважать такую партию не будут. По
этому мы, товарищи, должны за честь своей партии бороться, 
бороться с теми, кто дискредитирует нашу партию. Семь раз 
отмерь, раз отрежь, но чтобы это было отрезано там, где надо 
резать.' (Продолжительные аплодисменты).

Или возьмите Кировскую область. 116,5 тысячи тонн —  
таково было обязательство по продаже мяса в колхозах и сов
хозах, а фактически продано 75 тысяч тонн, или 65 процен
тов. Кстати замечу: в 1959 году было продано 79 тысяч тонн 
мяса. Таким образом, Кировская область в 1960 году не толь- • 
ко не выполнила обязательство, но даже продала мяса мень
ше. чем в 1959 году.

Кому нужны такие обязательства, которые не выполня
ются? Ведь это же обман партии и народа, и те, кто становится 
на подобный путь, должны нести ответственность. В прошлом 
такие факты имели место. Партия их резко осудила. Зачем же 
теперь воскрешать худшее, воскрешать го, что осуждено!

Руководители Кировской области ховорят о нехватке кор
мов. А как они относятся к  кукурузе?

Обязательство получить кукурузы  300 центнеров с гекта
ра, а получено 103 центнера. В области было посеяно кукуру
зы 89 тысяч гектаров. Убрано на силос 38 тысяч. Стравлено 
из-под копыта 47 тысяч гектаров, или 52 процента всех посе
вов кукурузы.

Руководители республик, краев и областей дают каждый 
свои объяснения причин неудовлетворительного выполнения 
Цринятых обязательств. Объяснения можно найти для бюро
крата, но для народа вх нельзя найти. Бели кто-то попытается

доказать, что у  насунет возможностей дЛя резкого подъема 
животноводства и обеспечения потребностей населения в про
дуктах, то он по меньшей мере не видит или не хочет исполь
зовать имеющиеся резервы для решения этой проблемы и про
являет себя как несостоятельный руководитель.

При наших природных условиях, земельных просторах и. 
главное, экономических возможностях только политические 
банкроты могут говорить о нереальности задачи полного обес
печения потребностей страны в продуктах сельского хоэяй- 
ства.

На декабрьском Пленуме ЦК 1959 года отмечались большие 
успехи Рязанской области. Колхозники и колхозницы, рабо
чие и работницы •совхозов хорошо потрудились в 1959 году, 
они проделали большую работу. При плане 50 тысяч тонн 
они продали государству свыше 100 тысяч тонн мяса, то есть 
выполнили два годовых плана. Это большой успех тружеников 
Рязани. Их труд заслуженно получил всенародное признание и 
высокую оценку партии и правительства.

Особенно прославились рязанские женщины, колхозная и 
совхозная молодежь. В Рязани выросли такие за.нечательные 
колхозницы, как Прасковья Николаевна Коврова, Ксения Куп- 
рияновна Петухова. Комсомолка, доярка колхоза имени Кирова 
Шиловекого района Тоня Кузьмина надоила 6.297 килограм
мов молока от коровы. Александр Яковлевич Игнаткин, сви
нарь из Старожиловского района, откормил 1.682 свиньи. Хо
рошо трудятся многие другие рязанские колхозницы и колхоз
ники.

К  сожалению, в Рязанской области вскрыты и серьезные 
извращения. Некоторые колхозы и совхозы, стремясь любой 
ценой выполнить третий план, сократили поголовье скота и 
подорвали свои возможности на будущий год. Имели место 
приписки, покупка скота на стороне и зачисление его в про
изводство колхозов и совхозов. Люди, повинные в этом, ПОЛУ
ЧИЛИ заслуженное наказание.

Приведу другой факт. В декабре 1959 года председателю 
колхоза имени Ленина Кременчугского района По.тгавской 
области Бойко было присвоено звание Героя Социалистическо
го Труда. Такое звание присваивается людям, действительно 
заслужившим его. В Центральный Комитет партии поступило 
письмо колхозника Г. Ф. Полтавца из сельхозартели имени 
Ленина Кременчугского района Полтавской области. Он писал
0 неправильном присвоении председате.тю колхоза имени 
Ленина С. К. Бойко звания Героя Социа.тистического Труда, 
незаслуженном избрании его депутатом Верховного Совета 
Украинской ССР. 3  письме говорится о многих серьезных не
достатках в колхозе.

Проверкой на месте установлено, что факты, сообщенные в 
письме, подтвердились.

Какие в действительности достигнуты показатели в колхозе, 
где Бойко работает председателем?

Обязатель- Фактически 
ство на вьтолнено 
1959 г.

(центнеров с гектара)
Урожай зерновых 23 13,3

в том числе кукурузы 35 11,3
Картофеля 120 37,6
Овощей 150 47
Подсолнечника 22 8,2
Надоено молока

от коровы 3.000 литров 2.368 литров
Спрашивается, на каком основании По.ттавский обком пар

тии представил Бойко к  награждению? Это обман, преступле
ние перед народом.

Люди, повіганыс в этом, —  не коммунисты, а карьеристы, 
примазавшиеся к  партии, которые хотят нажить авторитет не 
трудом и умом, а нечестными махинациями. Надо репттельно 
бороться е подобными людьми с партийным билетом в карма
не, они позорят нашу партию. Разве это честно закупить в 
других хозяйствах свыше 1.126 центнеров мяса и выдать, это 
за произведенное в колхозе? Это не политические организа
торы, а прасолы, которые раньше, как известно, занимались 
скупкой кожи, телят и старых лошадей. Отдельные коммуни
сты уподобились таким прасолам, но таким людям не место в 
партии. (Аплодисменты).

Надо пересмотреть законность получения награды и лишить 
его звания Героя Социалистического Труда. (Аплодисменты).

Бывает так: союзная республика или область рапортует о 
выполнении плана заготовок хлеба, а завтра просит у  госу
дарства семена, зерно на корм скоту.

Так, например. Российская Федерация в 1959 году сдала
1 миллиард 643 миллиона пудов зерна, а обратно взяла 361 
миллион пудов, или 22 процента от сданного хлеба.

Я привожу пример по Российской Федерации. Но семена и 
фураж привыкли брать у  государства и другие республики, 
причем нередко делается это после того, как районы и области 
республики доложили о вьшолнении плана заготовок хлеба и 
засыпки семян.

Разве можно, товарищи, терпеть такое положение! Если 
мы не раскритикуем как следует таких руководителей, то это 
может привести к  потере ответственности перед партией и на
родом. Это недопустимое явление. Мы должны проявить ре
шимость одернуть таких людей, а может быть, кое-кого осво
бодить от руководства, а кое-кого исключить из партии, отдать 
под суд. Это необходимо. (Аплодисменты).

Товарищи! Надо еще раз сказать о семенах.
В 1954 году Пленум ЦК КПСС указал, что засыпка зерна в 

семенные фонды должна производиться отборным зерном до 
выполнения плана сдачи хлеба государству. В 1956 году Совет 
Министров СССР принял решение о том, что лица, понуждаю
щие колхозы и совхозы сдавать семена, должны привлекаться 

(Окончание на 4-й стр.).
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Е ответственности. Было решено также считать выполнившими 
план заготовки хлеба только те республики, края, области, 
районы, колхозы, совхозы, которые полностью обеспечили се
бя собственными-семенами. Я бы добавил к  этому: только те, 
которые выполнили свои обязательства и по общему количест
ву сданного зерна и по культурам. Ведь людям нужен не толь
ко хлеб, надо иметь гречиху, рис. просо, горох —  все. что 
нужно для питания.

Однако постановления ЦК КПСС и Советского правительст
ва о создании семенных фондов грубо нарушаются. К  сожале- 
р ю ,  есть неііало руководителей, и не только в колхозах и 
совхозах, но и в партийных организациях —  в обкомах и 
крайкомах, которые в период закупок продуктов сельского хо
зяйства, особенно зерна, стремясь отрапортовать первыми, 
предстать перед общественностью аккуратными в вьтолненни 
взятых обязательств, очищают все зерно из закромов, забира
ют не только фуражное зерно, но не оставляют даже семена. 
А после рапорта обращаются к  государству и просят семена 
и фураж. Взять у  колхоза и совхоза семена —  значит подор
вать хозяйство. Думаю, что вы все отлично понимаете: пра
вильно вести хозяйство можно только на научной основе, по
ля засеваются лучшими сортовыми семенами, апробированны
ми для данного района. Если же мы все вывезем, а потом по
просим семена, не зная, каковы они, чего они стоят, из какого 
района и насколько они пригодны для данного района, то что 
можно ожидать от таких посевов?

Что можно сказать о таких руководителях, нередко имену
ющих себя коммунистами. Так могут действовать только вра
ги социалистического государства. Не заботясь о состоянии 
^ел в районах, в колхозах, в области, такие люди смотрят 
■ЛИШЬ с позиций оценки своего положения, как. мол, я буду 
выглядеть. Тем самым такой работник показывает, что он не 
только провалил руководство за год, за который он отчиты
вается, но и дезорганизовал производство на следующий год, 
потому что у  него нет кормов, а следовательно, животноводст
во будет подорвано, нечем будет выполнять в следующем го
ду взятые обязательства. Ясно, что так могут поступать толь
ко бюрократы, люди, которые больше всего заботятся о своем 
«я». Их тревожит только честь своего мундира, им напле
вать на интересы партии, интересы народа.

Разве это члены партии, разве это бойцы, строители ком
мунизма? Нет, это случайные для партии люди.

За нарушение постановлений партии и правительства ви
новные должны исключаться из партии и отдаваться под суд. 
(Аплодисменты).

Сейчас появилась категория руководителей партийных, со
ветских, сельскохозяйственных органов, которые большую 
часть энергии направляют на то, чтобы получить для области 
возможно меньший план закупок зерна, мяса, молока и дру
гих продуктов и добиться возможно большего лимита на по
лучение продуктов из общесоюзного фонда для снабжения 
области. Это, товарищи, опасное явление.

Союзное правительство, как известно, само по себе не про- 
изводж. Продукты потребляют люди, мы производим их для 
людей. Если допустить, что каждая респуб.іика, каждая об
ласть, каждый район, каждый колхоз и совхоз станут все 
меньше и меньше вносить в общий фонд и больше требовать, 
то, спрашивается, откуда же правительство может брать про
дукты для удовлетворения нужд трудящихся? Это порочная 
практика, это антигосударственная тенденция.

Что можно сказать о таких горе-руководителях? Они не 
видят перспективы, возможностей поднять производство. Та
кие люди достигнутый сейчас уровень считают для себя по
толком. Поэтому у них единственное желание —  облегчить 
себе жизнь тем, чтобы добиваться уменьшения плана прода
жи продуктов государству',- то есть, по существу, уменьшения 
плана производстеа. ^  не руководители, а банкроты.

Они не хотят приложить усилий для увеличения производ
ства продуктов. Но они чувствуют, что потребности трудя
щихся растут, люди предъявляют все больший спрос на про
дукты и с этим нельзя не считаться. Вместо того, чтобы удов
летворять потребности за счет быстрого увеличения производ
ства в области, крае, республике, такие люди просят увели
чить фонды, благо дело, для того, чтобы просить, не нужно 

' большого ума. Словом, они хотят действовать по принципу: 
поменьше дать, побольше взять.

Пришло время у  таких товарищей спросить: вы что же, 
считаете уровень производства, который достигнут в вашем 
районе и области, —  это максимум того, что можно сделать, 
это потолок? Видимо, у  таких ра^тникрв слишком огранич№- 
ное понятие о строительстве коммунизма.

Мы, коммунисты, боремся за коммунистическое общество. 
При коммунистическом обществе, как известно, каждый бу
дет трудиться по способности и получать по потребности. А 
это требует намного поднять производительность труда, резко 
увеличить производство всех продуктов.

Но некоторые руководители считают, что они уже исчер
пали все возможности, которые у них имеются. А урожай зер
на в районах, откуда чаще всего раздаются подобные голо
са, —  8 — 10 центнеров с гектара, на 100 гектаров земли 
производят мяса 5— 10 или 20 центнеров, да хотя бы и 50 
центнеров, разве это предел?

Следовательно, такие руководители расписываются в своей 
неспособности возглавить массы на решение поставленных 
партией задач, но не наберутся мужества сказать, что они не 
способны к  руководству. Если он честный коммунист, то 
просил бы не о снижении плана закупок и увеличении центра
лизованных фондов, а попросил бы освободить его от руко
водящего поста, как человека, который не способен сейчас ор
ганизовать-людей на заводах и фабриках, в колхозах и сов
хозах с тем, чтобы достичь такого уровня производства, ко
торый обеспечивал бы полное удовлетворение всех потребно
стей народа.

Партия сейчас выросла. Она сильна. Выросли люди. Поэто
му надо смело идти на замену обанкротившихся работников, 
не способных или не желающих работать так, как нужно, 
видеть новое, воспитывать и выдвигать миллионы новых лю

дей. Настоящие руководители покажут свои способности, су
меют поднять колхозников, рабочих совхозов на претворе
ние в жизнь великих задач, поставленных партией.

Надо воспитывать и поддерживать молодые кадры. Но на
до заботиться и о старых, опытных кадрах, ценить их. Нель

зя так относиться к  кадрам, как, например, 
ласти.

I Московской об-

В колхозе имени Сталина Мытищинского района Москов
ской области 23 года работала Ольга Александровна Зелен
ская, в том числе 10 лет председателем колхоза. Колхоз был 
образцовым хозяйством, сюда приезжали учиться из других 
районов, затем на базе колхоза был создан совхоз, а тов. 
Зеленской сказали: работы для вас нет, хотя ее опыт при
годился бы для работы в совхозе.

Когда тов. Зеленская обратилась к  руководителям Мыти
щинского района с вопросом, что ей делать, то получила та
кой ответ: вы «уже старая женщина, вам уже пора с ярмар
ки». Уважающий себя и других человек никогда не скажет 
пожилому человеку, что он стар, потому что старость —  это 
не благо для старого человека. Это вы все должны иметь 
в виду. (Оживление, аплодисменты).

«Мне очень тяжело сидеть без работы, —  пишет тов. Зе
ленская. —  Дома без работы, как в тюрьме. Богатство кол
хоза создавалось и моим трудом. А сейчас я вижу, і:ак хозяй
ство опускается, удои за год упали на 550 литров. В 1959 го
ду колхоз произвел 591 тыс. яиц, а совхоз в I9 6 0  году только 
280 тысяч, яйценоскость сократилась в два раза. Разве мне, 
как коммунисту и человеку, отдавшему колхозу четверть 
века своей жизни, нет до этого дела?».

Вот вам и с ярмарки! Это хорошее выражение, которым и 
я пользовался. Но кто ёдет на ярмарку, а кто с ярмарки —  
это еще вопрос, его надо с толком решать. Ведь есть люди, 
которые приехали на ярмарку и долго задерживаются на ней, 
а есть люди, которые едут на ярмарку и никогда на нее не 
приедут, так и останутся в пути. Надо посоветовать мыти
щинским товарищам подумать, к  какой категории они относят 
себя —  уже приехали на ярмарку или только подъезжают. А 
может быть, они только сели на телегу и по пути на ярмарку 
могут вьгаасть из тележки.

Не надо об этом забывать. Тов. Зеленскую я хорошо по
мню, когда был секретарем Московского комитета партии-. Тог
да я занимался квадратно-гнездовым способом посадки и реко
мендовал колхозам Московской области широко внедрять этот 
способ. Тов. Зеленская пе прислушалась к  моим советам. Как- 
то я приехал в колхоз и вижу, что все здесь осталось по-ста
рому. Я обратил ее внимание на это, она дала мне объяснения, 
с которыми я не согласился, и сказал ей, что она не права.

Тогда мы не только не приня.ти никаких мер в отношении 
тов. Зеленской, но я даже не обиделся на нее. Больше того, 
она мне понравилась, так как без квадратно-гнездового спо
соба получала такой же урожзй, какой получали другие кол
хозы, применявшие этот способ при посадке картофеля. Поэто
му надо, как рекомендовал Козьма Прутков, смотреть в корень. 
Сама она агроном, очень интересный человек, и мне понрави
лось, как она ведет хозяйство.

И этот человек сейчас без работы, хотя она по своему физи
ческому состоянию и сейчас может работать. Директором сов
хоза назначили человека, который в два раза снизил производ
ственные показатели на землях бывшего колхоза. Видимо, этот 
человек едет на ярмарку. (Смех в зале). Я бы тов. Зеленскую 
назначил директором совхоза. Уверен, товарищи москвичи, она 
показала бы вам кузькину мать. (Смех в зале). Ручаюсь, что 
тов. Зеленская поднимет производство. (Аплодисменты).

Все дело в том, что ос тов. Зеленской подошли бюрократиче
ски, формально. Мне неизвестно, сколько ей лет. Но когда ее 
спросили, сколько вам лет, она ответила: «Вы не спрашивай
те, сколько мне лет, вы смотрите, на что я способна. (Смех з 
зале). Я работать хочу, не хочу быть на пенсии».

Правильно, в этом достоинство человека. Не нужно, конечно, 
осуждать людей, которые перешли на пенсию, она выдается по 
закону. Но посмотришь на иного пенсионера —  он трехгодова
лого быка за хвост удержит. (Смех в зале, аплодисменты). А он 
уже обрек себя на бездёяте.іьнбсть, считает, что обществу он 
уже не нужен, общестео его кормит, государство деньги дает.

Надо иметь в виду, что переход на пенсию —  последняя 
стадия в жизни человека. Пожилые люди, которые привыкли 
к  труду, к  деятельности, перейдя на пенсию, страшно тяготят
ся, особенно первое время, они начинают чувствовать, что вы
пали из бурного водоворота жизни, хотя всю жизнь трудились 
и не представляют себе жизни без труда. Надо понимать пейхо- 
логию человека. Только бездельники могут мириться с прежде
временным уходом на пенсию.

Поэтому надо чутко относиться к  людям, смотреть не толь
ко на год рождения, надо видеть живого человека, знать его 
способности и дать ему возможность работать до конца, быть в 
рядах строителей коммунизма! (Аплодисменты).

Мне приятно, что в работе этого Пленума принимают уча
стие генералы в отставке, они работают директорами совхо
зов. Честь и слава вам, дорогие товарищи генералы, вы достой
но сражались за Родргну и теперь достойно ведете борьбу за 
построение коммунизма в нашей стране! (Аплодисменты). Мне 
было приятно читать, что офицер Советской Армии, ушедший 
в отставку, стал свинарем и добился огромных производствен
ных успехов. Он перешагнул предубеждение, которое сложи
лось о свинаре, ведь свинарей и пастухов считали людьми 
низшей категории. Я говорю так потому, что имею право так 
говорить, сам я был пастухом, а тенерь народ и партия поста
вили меня на пост Первого секретаря ЦК КПСС и Председате
ля Совета Министров СССР. Видимо, и среди пастухов бывают 
неплохие люди. (Продолжительные аплодисменты).

Вы меня, товарищи, правильно поймите, а не осудите и пе 
скажите, что я сам себя стал хвалить. (Оживление, аплодис
менты). Ведь я не сам себя выдвинул, вы избрали меня, а вы 
не будете избирать людей, не достойных вашего доверия. (Ап
лодисменты). Поэтому я с уважением отношусь к  вам. Раз из
брали меня, —  значит, я чего-то стою. (Аплодисменты).

Так вот, товарищи, надо чутко и внимательно относиться к  
людям, лучше использовать их умение, опыт таких вожаков, 
как іт .  Малинина, Посмитный, Коротков, Турсункулов, Мо- 
гильченко, Генералов, Буянов, Гринько, Урунходжаев, Орлов
ский, да всех и не перечислить. Посмотрите на этих людей. 
Если они и уйдут на пенсию, они все равно дома сидеть не бу
дут, их будет тянуть посмотреть хозяйство. Так разве можно 
оттолкнуть таких людей? Ведь с ними поговорить час, другой, 
послушать их —  значит прейти лучшую академию ,по ведению 
сельского хозяйства. Надо ценить этих людей, товарищи, соче
тать старые опытные кадры с молодыми. (Аплодисменты).

IX . ВОСПИТЫВАТЬ ЛЮДЕЙ В ДУХЕ  
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ СОЗНАТЕЛЬНОСТИ

Товарищи! Наша партия намечает и осуществляет гранди
озные задачи коммунистического строительства. Главное те
перь в том, чтобы организовать людей, повседневно и глубоко 
вести воспитательную работу в массах в духе коммунистиче
ского отношения к  труду и соблюдения правил социалистиче
ского общежития.

Хороший пример воспитания людей показывает партийная 
организация Марьинского района Сталинской области, о чем 
здесь рассказывал секретарь райкома тов. Глухов. Они пра
вильно делают упор на организаторскую работу, на воспитание 
людей, потому что успех дела решают люди, кадры.

Необходимо вести беспощадную борьбу с уродливыми, ан
тиобщественными явлениями.

В Центральный Комитет партии и Совет Министров СССР 
приходят письма о том, что в ряде республик, областей и райо

нов ослабили борьбу с этим злом, в некоторых городах и посел
ках не выполняются решения о продаже спиртных напитков, 
плохо ведется борьба с самогоноварением.

Жители села Сенцово Липецкой области Хорьякова и Море
ва пишут:

«Просим Вас принять меры к  бракоделам села, которые раз
лагают дисциплину, занимаются самогоноварением так, как 
США вооружением. (Смех в зале). У нас много людей гонит 
самогон, поит мужчин, ввиду этого мужчины прогуливают, на 
работу не ходят, а ходят-бродят по селу пьяные. Таких лю
дей, которые гонят из сахара самогон, не судят. Есть молодые 
женщины, которые не хотят работать в совхозе, а гонят само
гон, которым отвлекают мужчин от работы. Некоторые говорят, 
что они больше заработают на самогоне —  три чугуна самого

на и есть 120 рублей, и это в один день. Примите меры к  этим 
людям. Нужно вести с ними борьбу как можно быстрее. Само
гонщики живут, как капиталисты».

Такого рода письма получены из других областей.

Видимо, в республиках надо принять более строгие законы 
против хищений, против самогоноварения, против пьянства. 
Надо наказывать не только тех, кто гонит самогон, а и потре
бителей, которые покупают самогон, потому что, если бы не 
покупали самогон, его не гнали бы, их тоже, как соучастни
ков, нужно судить. (Аплодисменты).

Надо беспощадно искоренять такое зло, как тунеядство, 
нерадивое отношение к  труду, частнособственническую психо
логию. С пережитками капитализма нужна непримиримая борь
ба, и в этой борьбе необходимо сочетать меры общественного 
воздействия с мерами строгого административного наказания. 
Но главное —  это воснитание людей.

В. И. Ленин говорил: «Только добровольное и добросовест
ное, с революционным энтузиазмом производимое, сотрудни
чество массы рабочих и крестьян в учете и контроле... за ж у
ликами, за тунеядцами, за хулиганами может победить эти пе
режитки проклятого капиталистического общества, эти отбро
сы человечества, эти безнадежно гнилые и омертвевшие чле
ны, эту заразу, чуму, язву, оставленную социализму по на
следству от капитализма». (Соч., т. 26, стр. 371).

Вдумайтесь в эти ленинские слова. Как глубоко чувствовал 
Ленин необходи.чость борьбы с явлениями прошлого, как всем 
своим существом он презирал это зло, мешающее строитель
ству нового, светлого мира ~  мира коммунизма. И главное 
внимание он всегда обращал на воспитательную сторону, на 
постоянное воспитание людей в труде, в обществе людей тру
да.

Теперь мне хотелось бы высказаться по вопросу усиления 
борьбы с расточительством, о том, чтобы мы лучше берегли и 
расходовали народные средства.

Я считаю неправильным, когда некоторые руководители ув
лекаются строительством сооружений, не имеющих первооче
редного значения. В Москве, в Лужниках, мы построили Дво
рец спорта. Вы по.мните, что строительство этого комплекса 
было связано с тем, что Москва готовилась к  проведению Все
мирного фестиваля молодежи. А в Москве не было сооружения, 
где мол:но было бы провести этот фестиваль. Молодежный фес
тиваль проводили у себя другие страны: Чехословакия, Поль
ша, Румыния, ГДР. Не гоже было нам, великому социалисти
ческому государству, не принять молодежь из всех стран мира 
из-за отсутствия в Москве нужных спортивных сооружений. 
Вот для этого-то мы и построили Б .Москве комплекс спортив
ных сооружений в Лужниках.

Но что же сделали украинские р^тсоволптели? Они приняли 
решение и построили в Киеве такой же дворец, своп Лужники, 
хотя в Киеве есть зал на 3,5 тысячи человек. Этого на город с 
миллионным населением пока достаточно.

• Мы покритиковали за это строительство тов. Подгорного. 
Когда говори.'Иі об этом, присутствовал и тов. Мжаванадзе, но 
он молчал, а буквально в тот же день в печати было сообщено, 
что и в Тбилиси идет строительство своих Лужников на б ты
сяч мест.

Нужны ли нам такие сооружения? Никто не станет отри
цать того, что нужны. Но время ли сейчас заниматься этим? 
Конечно, ке время. У нас нет еще в достаточном количестве 
жилья в городах, есть еще такие лома, где люди живут в под
валах. В некоторых школах дети занимаются в две и даже три 
смены.'У,нас еще не хватает больниц, родильных домов, дет
ских яслей и детских садиков. Вс^ это куда нужнее, чем соору
жение своих Лужников в каждом городе. Если мы будем увле
каться сейчас таким строительством, то это расточительно.

А литовские руководители взялись за восстановление из ру- 
йй'дйорцов п ?аАков ФеоЗа.ібв, мйбГй'е й з ‘йе "имеют 
серьезной исторической ценности. А на иекоторые насущные 
нужды трудящихся республики средств выделяется недостаточ
но. Разве это правильно, товарищи? Если мы пойдем по этому 
пути, куда же мы придем? Так могут поступать только рас
тратчики народных средств, а не рачительные, бережливые ра
ботники.

И в Подмосковье увлекаются реставрацией многих ненуж
ных объектов старины. Вы имейте в виду, товарищи, что вам 
иногда специально подбрасывают такие вопросы, иной раз лю
ди, желающие погреть на этом руки, искусно обхаживают вас. 
Они говорят примерно так:

—  Вот вы культурный человек, вы знаете, понимаете зна
чение этого памятника старины. Вы, только вы сможете оце
нить этот исторический памятник. Вот вы понимаете и оцени
ваете тот факт, что здесь гулял этот знаменитый человек, вот 
т>т-то он сидел и обдумывал свои планы, а здесь он, рассер
дившись, плюнул (смех в зале), я не преувеличиваю, товари
щи, бывают и такие безобразия.

Помню, как женщина одна настойчиво писала мне письма о 
том, что дом, в котором теперь размешен дом отдыха, принад
лежал раньше Раевскому. Там бывал Пушкин, который ухажи
вал не то за дочерьми Раевского, не то еще за кем-то. В этом 
доме надо, мол, не отдыхать, а организовать музей. (Смех в за
ле). Если поступить так. как требует эта женщина, значит до
пустить безобразие; это будет издевательством над здравым 
смыслом. Повесьте там мемориальную доску, и пусть трудящи
еся отдыхают в этом доме. (Аплодисменты).

Есть много случаев и такого рода. В украинских и других 
газетах частенько пиш)т, что такой-то колхоз создал свою му
зыкальную школу. А не рано ли этим заниматься? Не знаю, 
нужны ли вообще колхозные музыкальные школы? И если их 
создавать, то, видимо, гораздо лучше иметь межколхозные 
школы.

Кто занимается такими делами? Чаще всего кто-либо из зна
менитых певцов. Чтобы как-то увековечить себя, «проталки
вает» вопрос организации-музыкальной школы в селе, где он 
родился. Причем хочет создать такую школу не на свои, а на 
чужие деньги, на государственные средства. А если попросить 
такого артиста спеть в родном селе, он бесплатно и не споет.

Когда я был в Донбассе, мне рассказывали о таком факте.
, Приехал к  ним один известный артист, который родился и про
вел там свое детство. Земляки попросили его:

—  Спой нам несколько песен!
А он отвечает:
—  Положите столько-то тысяч, тогда спою.
Шахтеры ему говорят: ,
—  Ты что, с ума сошел? Откуда мы такие деньги возьмем' 

Ведь ты наш земляк...
—  Если денег нет, то я петь не буду, —  ответил земляк.
Так и не выступил перед шахтерами, потому что ему голос

жалко было напрягать. А советовать за государственный счет 
открыть колхозную музыкальную школу в селе он может и 
даже балет порекомендует. Ведь он за это расходов не несет. 
(Веселое отивление в зале).

Некоторые, наверное, догадываются, кого я имею в виду.

Это умный и уважаемый человек, хотя, как видите, и со сво
ими слабостями. Не буду называть его фамилии, но не хочу и . 
слов из песни выкидывать.

Надо, чтобы в сельских школах всемерно развивалась худо
жественная самодеятельность, создавались кружки пения, 
музыкальные кружки. Все это нужно и полезно. Но создавать 
колхозные музькальные школы —  это сейчас колхозам не 
под силу, и, как говорится, —  не по карману,

И еще об одном. Очень много создается всюду заповедников.
Я видел, да и вы, наверное, видели кинокартину о заповеднике 
в Горном Алтае. Картина очень хорошо сделана. Там показано, 
как пышущий здоровьем человек, вероятно, ученый —  если 
заповедник, то там все ученые (веселое оживление в зале).„ 
лежит на камне и наблюдает в бинокль, как белка грызет оре
хи. Потом он перемещает бинокль и смотрит, как идет мед
ведь.

Что это за заповедник? Это зшоведник для тех, кто там жи
вет. Они и пасутся там, пасутся лучше, чем медведи и белки. 
Ведь если бы этих людей не было, белка все равно грызла бы 
орехи. Ей-то безразлично, есть там ученый или его нет. Но 
разница в том, что она грызет теперь орехи под наблюдением 
ученого, а ученый за это деньги получает, и хорошие деньги. 
(Веселое оживление в зале).

Что такое заповедник? Это богатство народное, которое надо 
сохранять. Но у нас нередко бывает так, что заповедниками 
объявляются такие места, которые не представляют никакой 
серьезной ценности.

Надо навести порядок в этом деле. Заповедники должны 
быть там, где необ.ходимо сохранять ценные уголки природы, 
вести там действительно научные наблюдения. Такие заповед
ники, представляющие научную и государственную ценность, 
у нас, конечно, есть. Но значительная часть теперешних запо
ведников —  это надуманное дело.

Что произойдет в лесах, если там не будет заповедников? 
Ничего. Природу надо, конечно, беречь, охранять, но не путем 
создания всюду заповедников с большим штатом обслуживаю
щих их людей.

V
Товариіци! Наш Пленум прошел на большом подъеме. Ре

шение о созыве XXII съезда КПСС встречено всей партией, 
всем народом с воодушевлением и горячим одобрением. XXII 
съезд примет новую программу партии —  программу строи
тельства коммунизма. В городах и селах страны широко раз
вертывается социалистическое соревнование в честь съезда 
партии.

В повестке дня нашего Пленума вопрос об итогах Совеща
ния представителей коммунистігческих и рабочих партий. Это 
Совещание продемонстрировало перед всс:4 миром несокруши
мое единство и сплоченность международного коммунистиче
ского движения на основе марксизма-ленинизма. Совещание 
показало, что наша великая ленинская партия пользуется ува
жением и любовью, как боевой авангард мирового коммуни
стического движения.

Осуществление задач, поставленных настоящим Пленумом, 
досрочное выполнение заданий семилетнего плана еще более 
укрепят могущество нашей страны, еще выше поднимется 
авторитет нашей партии, наше^ страны в глазах всего про
грессивного человечества.

Навстречу своему XX II съезду наша партия идет как никог
да едгаой и сплоченной вокруг славного и нйіобедимого ле
нинского знамени! (Бурные аплодисменты).

Товарищи! Обсуждение вопросов дальнейшего развития 
сельского хозяйства, которое мы провели на Пленуме, показы
вает путь к  новым успехам. Пленум показал, что некоторые 
наши товарищи на основании достигнутых успехов несколько 
зазнались и последние два года работали хуже. Но какие бога
тейшие, возможности у нас есть! Если мы их оценим, трезво и 
обстоятельно все взвесим, если критически подойдем к  раэбо
ру своей работы, то эти недостатки мы быстро преодолеем и 
еще более уверенным, твердым шагом пойдем вперед к  невым 
высотам в нашем развитии. (Аплодисменты).

Вы знаете, товарищи, что я оптимист, и верю, что мы мо
жем догнать Соединенные Штаты Америки за эти пять лет по 
производству сельскохозяйственной продукции на душу насе
ления. Весь вопрос в том, как организовать работу. (Бурные 
аплодисменты).

Чтобы догнать Америку по производству мяса, например, 
нам надо производить по (Зоветскому Союзу на 100 гектаров 
сельскохозяйственных угодий по 42 центнера мяса в убойном 
весе. В 1959 году на каждые 100 гектаров производилось по 
17 центнеров. Но вы видите, товарищи, что многие, даже от
сталые в прошлом колхозы за 2 года достигают уровня произ
водства мяса в 80, а то и в сто центнеров на каждые 100 гек
таров земельных угодий.

Если это могут сделать многие колхозы и отдельные райо
ны, то разве мы не можем этого достигнуть по всей стране за 
пять лет? Конечно, можем. Но для этого необходимо не только 
желание, а и упорная, напряженная работа. Возможности у  нас 
есть; есть материальные возможности, есть люди; весь вопрос 
сейчас в организации этих людей, в руководстве. И если все 
мы правильно поймем свои задачи, правильно наметим пути 
для их достижения, хорошо подберем людей, правильно рас
ставим этих людей, вдохновим их, вселим в них уверенность, 
то эти люди горы перевернут! (Продолжительные аплодисмен
ты).

Призываем всех, чтобы вы, разъехавшись на места, хоро
шенько рассказали .людям о стоящих перед нами задачах, со
вместно с ними намети.ти пути для достижения новых рубе
жей, определенных решением настоящего Плену.ма ЦК. В этом 
направлении должны хорошо поработать все партийные, со
ветские, профсоюзные и комсомольские организации.

В Президиуме ЦК мы договорились, что в ближайшие дни я 
поеду на Украину, побуду на Северном Кавказе, в Грузни, ду
маю также побывать в Воронеже, на целинных землях (Зибири 
и Казахстана.

Постараюсь, чтобы эти поездки в какой-то степени стиму
лировали’ увеличение производства продуктов сельского хо
зяйства. (Продолжительные аплодисменты). Там, где мне 
удастся побывать, буду, конечно, и критиковать недостатки, 
так что не обижайтесь на это. (Веселое оживление).

Чтобы поднять людей на новые трудовые подвиги, надо им 
всегда говорить правду, показывать пути достижения высоких 
результатов. Тогда люди будут верить, работать с воодушев
лением, добиваться новых успехов!

У нас, коммунистов, есть мужество всегда говорить народу 
правду. В нашей стране есть все материальные возможности 
для того, чтобы еще выше поднять народное хозяйство, создать 
обилие продуктов для народа.

(Зоветский народ, уверенный в своих силах, верный ленин
ским заветам, твердой поступью идет вперед к  великой целп 
—  коммунизму! (Бурные, продолжительные аплодисменты. 
Все встают).

VI пленум ВЦСПС
23 января в Москве, в Колонном зале 

Дома союзов, открылся V I пленум ВЦСПС. 
Обсуждается вопрос: Об итогах январского 
Пленума ЦК КПСС и задачах профсоюзных 
организаций по мобилизации рабочих и слу
жащих на выполнение мероприятий по 
дальнейшему развитию сельского хозяйст
ва.

В работе пленума принимают участие 
руководящие профсою.зные работники ^ и 
профсоюзные активисты, министры, работ

ники совнархозов, новаторы . и передовики 
сельского хозяйства, партийные, советские 
и комсомольские работники, представители 
культурно-просветительных учреждений, 
редакторы центральных газет и журналов.

С докладом выступил председатель 
ВЦСПС, кандидат в члены Президиума ЦК 
КПСС В. В. Гришин.

Пленум продолжает свою работу.
(ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ

25 января, в 7 часов вечера, в поме
щении Дома ученых г. Томска состоится 
очередное занятие факультета поэзии и 
прозы народного университета культуры 
по теме: «Новые романы зарубежных 
лисателей>.

После лекции — концерт зарубежной 
музыки (симфонический оркестр област
ной филармонии) и демонстрация кино
фильмов.

Редактор В, А. КУЗЬМИЧЕВ.
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